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П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  
Верховного Совета С С С Р

ПО ЗАЯВЛЕНИЮ СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР

Верховный Совет СССР постановляет:
1. Принять к сведению заявление Совета Министров 

СССР о сложении своих полномочий перед Верховным 
Советом СССР

2. Назначить Председателем Совета Министров СССР 
товарища Рыжкова Николая Ивановича и поручить ему 
представить Верховному Совету С С С Р предложения о со
ставе Совета Министров СССР.3. Совету Министров СССР продолжить выполнение 
своих обязанностей впредь до образования Верховным Со 
ветом СССР нового Совета Министров СССР.

ЧЕТВЕРО 8 ИЮНЯ 1989 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

НА Т В Е Р Д Ы Х ,  ПРИНЦИПИАЛЬНЫХ ПОЗИЦИЯХ
Первая сессия Верховного Совета СССР продолжает работу

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
Совета Национальностей Верховного Совета СССР
ОБ ИЗБРАНИИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ

Совет Национальностей постановляет:
Избрать Председателем Совета Национальностей ни* 

шанова Рафика Нишановича — народного депутата СССР 
от Ленинградского национально-территориального избира
тельного округа № 123, Узбекская ССР.

Первое заседание палаты 
Совета Национальностей Вер
ховного Совета СССР от 
б нюня.

На основе мнений многих 
депутатов предлагается соз
дать комитет по вопросам 
работы Советов нароДных де
путатов, развитию управле
ния и самоуправления. Он 
абсолютно необходим, пото
му что Верхозный Совет -— 
это вершина всей пирамиды 
Советов нашей страны, и 
здесь предстоит решить мно
жество сложнейших вопро
сов.

Следующий комитет будет 
заниматься вопросами эконо
мической реформы. Он соз
дан по предложению депута
тов.

Признано целесообразным 
^шедить комитет по аграр
ным вопросам и продоволь
ствию. Мы пришли к выводу, 
что это должен быть обще
парламентский комитет, ко
торый будет заниматься не 
только выработкой законов, в 
этой области, но и осуще
ствлять контроль за соответ
ствующими ведомствами.

Намечено также создать 
комитет по вопросам строи
тельства и архитектуры.

Признано целесообразным 
создать единый комитет по 
науке, народному образова
нию и воспитанию, комитет 
по охране здоровья народа, 
комитет по делам женщин, 
охране семьи, материнства 
и детства.

А . И. Лукьянов предложил 
также создать комитеты по 
делам ветеранов и инвалидов, 
по делам молодежи, по вопро
сам экологии, рационального 
использования природных ре
сурсов, по вопросам гласно
сти, прав и обращений граж
дан.

Конечно, у  нас будет воз
никать потребность в созда
нии различных разовых. ко
митетов и комиссий. Съез
дом уже созданы три комис
сии по конкретным ,текущим 
вопросам. И в этой связи не
которые депутаты, по-моему, 
правильно говорили о том, 
что не надо спешить сейчас

начения Председателя Сове
та Министров СССР пред
ставляется Верховному Со
вету СССР Председателем 
Верховного Совета СССР.

В  соответствии с этим вы
ступил М. С. Горбачев. С 
учетом того реального поло
жения, которое занимает в 
нашем обществе КПСС как 
правящая партия, сказал он, 
состоялись консультации с 
членами ЦК партии относи
тельно кандидатуры на пост 
Председателя Совета Мини
стров. ЦК КПСС обсудил 
этот вопрос и поддержал 
предложение, которое мною 
было п р е д  ставлено. Оно 
опубликовано.

Опираясь на свое глубокое 
убеждение и на мнение Цен
трального Комитета партии 
(надеюсь, что оно отражает 
и мнение нашего народа, де
путатов), я вношу предложе
ние назначить Председате
лем Совета Министров СССР 
товарища Рыжкова Николая 
Ивановича. .

К  тому, что я сказал де
путатам на партийной груп
пе, продолжал М. С. Горба
чев, я хочу добавить следую
щее: предложение кандида
туры Н. И. Рыжкова исхо
дит из нескольких принци
пиальных соображений.

Во-первых: и по своцм по
литическим, и деловым, и 
человеческим, и нравствен
ным качествам т о в арищ 
Рыжков достоин того, чтобы 
его вновь назначить Предсе
дателем Совета Министров 
СССР.

Во-вторых: в лице товари
ща Рыжкова мы имеем чело
века, коммуниста, государст
венного деятеля, который на 
переломном этапе развития 
нашего общества, когда в

На с н и м к а :  ао арама совместного заседания.
Толофото ТАСС — ГРУЗИНФОРМа.

было важно. До сих пор, как 
правило, реформы начина
лись сверху, с каких-то ша
гов в верхних эшелонах. И 
пока это все доходило до 
предприятий, часто уже те
ряло энергию, выхолащива
лось.

Демократичность Н. И. 
Рыжкова проявилась и в том, 
что он активно выступает за 
децентрализацию экономики 
при, естественно, сохранении 
ключевых позиций за цент
ром, с тем чтобы гармонизи
ровать наши отношения в

союзных республик, 
раньше сбалансированность

Если

ных государственных орга
нов.

Он высказался за ужесто
чение депутатского контроля 
на расходование бюджетных 
оредств, за создание хозяй
ственных образований типа 
ассоциаций предприятий. Бы
ло подчеркнуто.также стрем
ление правительства создать 
необходимые условия для 
повышения качества и тех
нического уровня выпускае
мой продукции. Говоря о 
проблемах развития села, 
Н. И. Рыжков сказал: Реаль
ный путь здесь — развитие 
экономических отношений, 
дальнейшее совершенствова
ние материальной базы, при
оритетное решение социаль
ных вопросов.

Затем участники заседания 
перешли к обсуждению кан
дидатуры Н. И. Рыжкова на 
пост Председателя Совета 
Министров .СССР.*

Депутат Друзь П. А . отме
тил важную роль правитель
ства в острый и ответствен-1 
ный период перестройки. На
ше общее мнение, сказал он 
от имени представителей 
Кузбасса, — правительство 
должен возглавить Н. И. 
Рыжков. Депутат назвал те 
проблемы, которые надо ре
шать в первую очередь. По 
его мнению, ряд министров 
не обеспечили нормального 
функционирования возглав-

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  
Верховного Совета С С С Р

ОБ .ИЗБРАНИИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА 
НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ СССР

Верховный Совет СССР постановляет:
Избрать председателем Комитета народного контро

ля СССР товарища Колбина Геннадия Васильевича.

Затем Н. И. Рыжков отве
тил на многочисленные во- _
просы депутатов. их бюджета сочеталась с не- „_____

Я  считаю, сказал он, в ча- сбалансированностью бюдже- ляе.чых ими отраслей, хозяй-
н та страны, то теперь часть ственНый механизм страныдефицита госбюджета про

порционально раскладыва
ется на союзные республики.
Переход на хозрасчет респуб
лик планируется с 1991 го
да, наиболее важные эле^

СЪЕЗД, ДЕНЬ д е с я т ы й :

«БЕЗ ДИСЦИПЛИНЫ,
БЕЗ ПОРЯДКА ДЕЛО 

ПЕРЕСТРОЙКИ НЕ ПОЙДЕТ!»
Эти слова м еты  из доклада Михаила Сергеевича Горба- 

чвва на Съезда народных депутатов СССР. Слова, истрачен
ные аплодисментами зала.

О необходимости крепить дисциплину к  порядок, покон
чить е безответственностью, которая дезорганизует нашу 

-  жизнь, вносит в нее сумятицу, вызывает справедливые наре- 
каин я людей, влечет за собой не только громадные «ко
ном и час кие потери, но и духовные издержки —  равноду
шие, цинизм, леность мысли, -  говорили и другие уча- 
стники Съезда. Го во р и т  взволнованно, убежденно, требу^, 
призывая, разъясняя...

стности, что, • претворяя 
жизнь экономическую стра
тегию X X V II съезда КПСС 
и X IX  партконференции, в 
стратегическом плане Совет 
Министров просчетов не до
пустил. Однако в отдельных

еще не срабатывает, прави
тельству надо перестраивать 
свою работу и ■ на деле ло
мать бюрократический аппа
рат управления.

Депутат Комаров Ю. Т .
вопросах были недоработки, поддержал предложение окоторые отрицательно сказа- эксперимента с л ду р назначении на пост Предсе- 
лись на развитии народного ^ т вп.̂ т Р ^  ~ дателя Совета Министровхозяйства* Так, уже намети- дующем году, 
лись изъяны в некоторых за- ...Касаясь сл™ л° же™ яеле™ я;

дателя
СССР Н. И. Рыжкова. Мне, 
сказал выступающий, оченьпартии, в целом в обществе Союзе, в нашем сложном на- конах, что потребует их оп- имущих слоев населен . импонирует ТОі что он _  

мы пришли к необходимо- роднохозяйствен ном  комп- ределенного п е р е  смотра. К . и . Рыжков указал, д іо  ао
сти осуществления перест
ройки, обновления социали
стического общества, прин
ципиально привержен это
му курсу, стоит на твер
дых, принципиальных пози

лексе. Уже многие докумен
ты на этот счет разработа
ны, другие — готовятся. Эти 
документы касаются респуб
лик, их самостоятельности, 
наполнения их суверенитета

Многие недостатки происте
кают из особенности переход
ного периода от командно- 
административных к эконо
мическим методам. Приме
няя прежние подходы, можно

^лпаитлп нягм рния сюаны не аппаратчик, а производст- 
ж^вут за чертой бедности, - о ™ * ™
составляющей сегодня 75 
рублей на человека. Это пре
жде всего пенсионеры и мно
годетные семьи. Будущему

циях. Он — убежденный сто- реальным содержанием. Они было бы, вероятно, не допу- правительству надо очень

венник, опыт которого сейчас 
особенно важен. Одновремен
но оратор высказал критиче
ские замечания и конкретные 
предложения об экономиче
ском развитии государства, о 
совершенствовании системы

яаЖй р м у е ^ Д»ю»ш«товИи Ронник политики перестрой- касаются местных Советов, стить некоторых срывов, но «“ « “ ^агосостоя- Управления отраслями,ла образуемых комитетов и ^  и обновления нашего об- а это тоже очень важный мо: нри Этом были бы подорва- улучшения их благосостоякомиссий. Цадо зарезерви
ровать право гибко менять 
при необходимости их про
филь.

Комиссии и комитеты, под
черкнул выступающий, бу
дут тесно сотрудничать, под
креплять всю работу Верхов
ного Сов. га и его палат в' пе
риод между сессиями, будут 
активно выполнять контроль
ные, законодательные функ
ции. И, несомненно, внесут 
важный вклад во всю работу 
нашего высшего представи
тельного органа. Затем А . И. 
Лукьянов ответил на много
численные вопросы депута
тов.

В  обсуждении приняли 
участие депутаты Гумбари- 
дзе Г. Г., Амбарцумян В. А ., 
Бронштейн М. Л ., Белов 
В. И„ Нейланд Н. В„ Исмаи
лов Т. К„ Даллас С. У ., Би- 
шер Н. С-?, Цалауюк Б. Т., 
Салуквадзе Р . Г., Дубко 
А. И ., Лнханов А. А „ Адва- 
дзе В . С., Рахимова Б. Ф„ 
Батынская Л . И. и другие.

Совет Н а ц иональностей 
рассмотрел вопрос об обра
зовании постоянных комис
сий палаты, а также предло
жения по вопросу о созда
нии комитетов Верховного 
Совета СССР.

На этом первое заседание 
Совета Национальностей за
вершилось.

*  *  *

7 июня в Москве, в Крем
левском зале заседаний па
лат Верховного Совета СССР, 
состоялось первое совмест
ное заседание Совета Союза 
и Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР.

Открывая заседание, Пред
седатель Верховного Совета 
СССР М. С . Горбачев при
ветствовал членов Верховно
го Совета С С С Р  с началом 
регулярной работы.

Председательствующий ог
лашает поступившее на рас
смотрение Верховного Сове
та СССР заявление Совета 
Министров С С С Р о том, что 
в соответствии со статьей 129 
Конституции СССР Совет 
Министров СССР считает 
свои обязанности исчерпан
ными и слагает свои полно
мочия перед вновь избран
ным Верховным Советом 
СССР.

Депутаты принимают к 
сведению заявление Совета 
Министров СССР.

Согласно К о н е  титуции 
СССР, кандидатура для наэ-

щества. И все, что сделано 
за эти годы для того, чтобы 
развернуть эти процессы, в 
значительной мере связано 
с его личным вкладом. Здесь, 
видимо, большое значение 
имеет то, что Н. И. Рыжков 
хорошо представляет ситуа
цию в стране, поскольку вся 
предшествующая его жизнь 
позволяет видеть, в каком со
стоянии находится страна.

Значительную часть своей 
жизни Н. И. Рыжков был 
связан непосредственно с ра
ботой в промышленности. 
Был на рядовой работе, за
тем пять лет — главным ин
женером «Уралмаша», пять 
лет — генеральным дирек
тором «Уралмашд», затем ра
ботал в Министерстве тяже
лого и транспортного ма
шиностроения, четыре Го
да бы* перфііѵ; замести
телем председателя Госпла
на СССР, затем работал в 
Центр а л ь н о м Комитете 
КПСС. Так что у него была 
возможность накопить опыт, 
сформировать свое понима
ние процессов, происходящих 
в нашем обществе. И резуль
татом этог’о опыта стало го
рячее желание Н. И. Рыж
кова принять активное уча
стие в разработке и реализа
ции политики перестройки.

В  лице товарища Рыжко
ва, я хочу подчеркнуть это, 
мы имеем человека! привер
женного курсу на перестрой
ку. Это немаловажно.
. Перестройка наша не пой

дет, если в ней не будут раз
вертываться, планомерно ох
ватывая все сферы жизни 
нашего общества, процессы 
демократии. В  лице Н. И. 
Рыжкова мы имеем челове
ка, руководителя демокра
тичного, Все, что сделано в 
стране в плане развития де
мократии, гласности, развер
тывания политического про
цесса, политической рефор
мы, все выработанные пере
стройкой новые подходы Ни
колай Иванович принципи
ально разделяет. И это на
ложило свой отпечаток на 
разработку документов, от
носящихся к эконом ике. 
Главный стержень предло
жений, документов, относя
щихся к сфере эконрмики, — 
это все-таки демократизация. 
Она проявилась и в том, что 
по инициативе Совета Мини
стров С С С Р был разработан 
Закон о главном звене на
шей экономики — предприя
тии. Это уже само по себе

мент, без него ни о какой 
власти Советов и не может 
быть речи. Николай Ивано
вич не т-олько разделяет та
кой подход, но и возглавляет 
работу по подготовке этих 
документов.

Демократичн о с т ь  Н. И. 
Рыжкова проявилась и в том, 
что он был активным сто
ронником новых подходов, 
новых форм организации 
жизни, экономики, социали
стической собственности. Это 
проявилось в развитии коо
перативного движения, в 
важных решениях относи
тельно аренды и так далее.

Даже при том, отметил 
М. С. Горбачев, что нынеш
ний пятилетний план в зна
чительной мере несет на се
бе печать застойных лет, по
скольку мы еще только пы
тались понять нашу эконо
мику, на основе этого гГони- 
мания выйти на новые реше
ния и подходы, даже при раз
работке этого пятилетнего 
плана была заложена важная 
идея — идея переориента
ции нашей экономики в сто
рону человека, поворот ее к 
социальной политике. Это то
же позиция Совета Минист
ров С С С Р  и его Председате
ля. *

Характеризуятаким обра
зом товарища Рыжкова, про
должал М.’ С . Горбачев, я 
вместе с тем хочу сказать 
(и об этом я уже говорил в 
докладе), что далеко не все 
сделано так, как было заду
мано. Более того, допущены 
серьезные просчеты. Но мне 
кажется, даже это позволяет 
говорить, что для всех нас — 
и для правительства в пер
вую очередь, это повод для

Создается впечатление, 
сказал депутат Милосердный 
А . К., что наше правитель
ство, принимая отдельные ре
шения, не просчитывает хо-

 ________  ________ ды вперед. Эти решения не
мине страны, я не могу, от- ся резкое улучшение работы всегда обеспечиваются фи-
метил в своих, ответах Н. и . агр0промі?ішленн о г о комп- нансами, материальными ре-

ны корни экономической ре
формы.

Давать обещания, что в 
течение года произойдут ко
ренные изменения в эконо-

ния. Совет Министров знает 
о диспропорциях в продоволь
ственном снабжении отдель
ных регионов и принимает 
меры к их ликвидации. Од
нако главной задачей остает-

Рыжков. Думаю, что в тече
ние будущего года можно 
ожидать определенного улуч
шения ситуации на потреби
тельском рынке.

Отвечая на вопросы, де
путат указал, что он принци
пиально настроен против ги
гантомании. Народному хо
зяйству необходимы средние 
и мелкие предприятия — бо
лее гибкие и лучше приспо
сабливающиеся к нуждам 
экономики, -потребительско
го рынка. Одн а к о надо 
очень осторожно подходить 
к развитию энергетики, по
скольку она является фун
даментом экономического ро
ста. Надо внести определен
ные изменения в утвержден
ную ‘ энергетическую про
грамму с учетом допущен
ных в свое время ошибок.

Н. И. Рыжков отметил, что 
возрождение чувства хозяина 
возможно только при посте
пенном изменении отноше
ния к формам собственноЛи, 
большей увязке оплаты тру
да с его конечными резуль
татами. Хозрасчет при этом 
будет идти снизу вверх, па
раллельно с сокращением 
числа отрасл е в ы х  мини
стерств и ведомств.

Депутат затронул целый 
комплекс вопросов, связан
ных с территориальным хоз
расчетом, социально-экономи
ческим развитием отдельных 
республик и регионов стра
ны. Мы, отметил он, под-

сурсами. По мнению оратора, 
экономическая реформа не 
продвинула экономику впе
ред, по отдельным вопросам 
положение усугубилось.

Выступающий остановился 
на вопросах компьютериза
ции, указав на слабое осна
щение этой техникой школ, 
вузов, техникумов. Он под
держал кандидатуру Н. И. 
Рыжкова и выразил пожела
ние, чтобы правительство ре
шало многие вопросы более 
энергично.

Депутат Игитян Г. С. вы
разил благодарность Н. И. 
Рыжкову за то, что в экстре
мальной ситуации он многое 
сделал для армянского наро
да. Оратор поддержал его 
кандидатуру на пост Предсе
дателя Совета Министров 
СССР.

Выступающий также обра
тился с просьбой вывести из 
Араратской долины химиче
ские предприятия.

. В  стране сформированы на
учно-технические приорите
ты, заявил депутат Трефилов 
В . И. Он сказал, что ныне 
начинается к о н ц ентрация

  сил на таких направлениях,
стить спада в отраслях, без без которых не решить эко- 
которых народное хозяйство номические трудности. Под- 
вообще не сможет разви- черкнув, что депутаты окаца- 
ваться. Необходимо реши- ли полное доверие капитану 
тельнее отказываться от ва- перестройки М. С. Горбаче- 
лового подхода, от затратных ву, выступающий призвал их 
методов развития экономи- помочь ему в формировании

той команды, в которой он

лекса.
Отвечая на один из вопро

сов, Н. И. Рыжков выразил 
сомнение в необходимости 
пересматривать сейчас на
метки текущей пятилетки, 
поскольку это может деста
билизировать э к о н омику. 
Следует дождаться ее завер
шения и уже тогда прини
мать кардинальные решения. 
Он далее сообщил, что ведет
ся большая работа по отме
не подведомственных актов, 
противореч а щ и х недавним 
законам СССР.

В  связи с осуществлением 
компьютеризации народного 
хозяйства было сообщено, 
что в последнее время в этой 
сфере происходят большие 
позитивные сдвиги. Надо рез
ко активизировать работу 
Госкомитета по вычислитель
ной технике и информатике.

На вопрос о том, не следу
ет ли радикальнее переориен
тировать на социальные це
ли огромные средства, выде
ляемые на капстроительство, 
был дан ответ, что в пред
стоящей пятилетке планиру
ется сделать именно так. Од
нако необходимо действовать 
взвешенно, чтобы не допу-

«Дисциплина решает все!» — 
лозунг этот, постоянно нахо
дившийся у есех нес на виду 
и -на слуху, по сути дела, так 
и остался просто сентенцией, 
не сумевшей дойти до умов 
и сердец, возможно, из-за аб
страктного «все». Сегодня мы 
говорим конкретно: дисципли
на —  личная, партийная, госу
дарственная — решает судь
бу перестройки. А это зна
чит — судьбу страны, респуб
лики, судьбу каждого из нас.

Что же вмещает в себя по
нятие — «дисциплина»? Четкое 
и грамотное исполнение каж
дым своих функциональных 
обязанностей. Личная причаст
ность и общему делу, отноше
ние к со во ему рабочему месту 
как к  государственному по
сту. Умение рационально ис
пользовать время. Созидатель
ный, целенаправленный труд.
В конце концов,, это не чрез
мерные требования. Это — 
наша конституционная обязан
ность.

«Обязанность и дело чести 
каждого способного к труду 
гражданина СССР, говорит
ся в Основном Законе нашей 
страны, — д о б р о со в естн ы й  
труд в избранной им области 
общественно полезной дея
тельности, строгое соблюдение 
трудовой и производственной 
дисциплины».

Сегодня холим предоставить 
пусть не трибуну, — а газет
ную площадь специалистам 
различных областей народно
го хозяйства с тем, чтобы они 
высказали свои суждения: как, 
какими путями, по их мнению, 
следует укреплять дисципли
ну и порядок и что уже кон
кретно сделано а  этом на
правлении не аееренных им 
участках.

Михаил КУРДАДЗЕ, ' 
первый заместитель прокурора 
г. Тбилиси, доктор юридиче

ских иаук:

~ т о Т ° ™ ес™во?нт-' « л д а г г я »
тать такие подходы -и такие 
решения, которые бы снима
ли накопившиеся проблемы 
уже в ходе перестройки, 
устраняли просчеты и выво
дили нашу экономику на до
рогу развития.

Н. И. Рыжков — человек 
самокритичный, по-партийно
му относится к результатам 
деятельности правительства. 
Сейчас важно нашим дове
рием, доверием Верховного 
Совета подкрепить доверие 
Ц К КПСС, назначить его 
Председателем Совета Мини
стров и тем самым дать воз
можность развернуть дальше 
планы, которые у  него есть, 
исправить то, что было упу
щено, извлечь уроки из прош 
лого.

ся в каждую союзную рес
публику и что оттуда выво
зится. причем и в текущих, 
и в мировых ценах. Получе
на объективная картина, ко
торую надо будет учитывать 
в предстоящий период. Но 
главное — мы живем еди
ным народнохозяйственным 
комплексом. Без территори
ального хозрасчета экономи
ческая реформа не сможет 
продвигаться дальше. В  раз
работке его механизма уча
ствовали представители со
юзных республик, внесенные 
депутатами на Съеаде пред
ложения будут внимательно 
изучены и учтены. Террито
риальный хозрасчет должен 
решить и вопрос о критери
ях убыточности отдельных

ющем хозяйственном меха
низме. Пока же для поддер
жания социально низких цен 
правительство пользуется го
сударственными дотациями.

Отвечая на вопросы, Н. И. 
Рыжков сообщил о разработ
ке государственной экологи
ческой программы, которая 
охватит наиболее сложную 
ситуацию в 104 городах стра
ны. Он также отметил, что 
правительство принимает ме
ры для спасения Арала, по 
крайней мере для приоста
новления его гибели.

Н. И. Рыжков коснулся 
некоторых аспектов коопера
тивного движения, подчерк
нул, что в идеологической 
сфере оно может действовать 
только под эгидой опрѳделен-

Глухота Совета Минист
ров к предложениям веду
щих специалистов, хозяйст
венников, экономистов, юри
стов в отношении бюрократи
ческих тормозов, которые 
были заложены в Законе о 
социалистическом предприя
тии, о кооперации и других, 
высказал свою точку зрения 
депутат Лубенченко К. Д., 
является не следствием того, 
что мы чего-то недосмотре
ли. что у  нас отсутствует 
опыт, а следствием того, что 
мы сознательно и целена
правленно стремились в этих 
законах сохранить админист
ративно-командные способы 
регулирования. Иначе чем

(Окончание на 2-й стр.).

— По логике, расширение 
демократических принципов 
должно было повлечь за со
бой укрепление законности и 
правопорядка. Без этого невоз
можно построить новое обще
ство. Но, к сожалению, ао 
многих регионах страны, а  том 
числе и в нашем городе, на
блюдается иная картина: за
пять месяцев текущего года 
увеличилось количество умыш
ленных убийств, нанесение те
лесных повреждений, квартир
ных краж и др. Правда, замет
но упала «кривая» правонару
шений, выявление которых во 
многом зависит от активиза
ции работы сотрудников адми
нистративных органов. Но факт 
остается фактом —  а каком-то 
отношении асе мы оказались 
недостаточно подготовленными 
для восприятия и осуществле
ния принципов гласности и де
мократии.

Правопорядок —  необходи
мое условие для жизни любо
го общ еств* а для нашего ны
нешнего —  особенно. Демо
кратия ведь не анархия. Суть 
демократии заключается м в 
том, т о  закон — един для 
всех, и никто ие имеет права 
его игнорировать.

Один из коренных моментов 
перестройки —  преодоление 
разрыва между словом и де

лом. Применительно к законо
дательству, правосудию, дея
тельности органов правопоряд
ка —  преодоление разрыва 
между нормой права и ее при
менением, иначе она может 
обернуться несправедливостью 
для некоторых граждан. Пра
воохранительные органы обя
заны действовать именем за
кона, на основе закона с  це
лью неукоснительного выпол
нения его требований. Их по
зиция должна быть крепка, 
тверда, справедлива, исходить 
только из интересов общества.

В настоящее время наши за
коны требуют восстановления 
их подлинной роли как глав
ного и еджчсіввнного источ
ника решения всех правовых 
вопросов. И ужесточение за
кона, тут на поможет. Необ
ходимо одно —  четкое и обя
зательное выполнение всех его 
требований. И-аче порядка на 
будет.

Отар КВИЛИТАЯ, 
первый заместитель 

Председателя Совета 
Министров

Грузинской ССР:

— Вопросы, которые обсу
ждались на прошедшем засе
дании, наболевшие, можно 
сказать, для каждой респуб
лики. Различие лишь в ик 
удельном соотнош ении  и 
приоритетности в зависимости 
от сложившихся региональных 
особенностей. Николай Ива
нович Рыжков в своем вы
ступлении затронул общие в 
целом по Союзу недостатки 
нашей народнохозяйственной 
деятельности, плоды которой 
приходится пожинать ещ е и 
сейчас.

И главное, что поможет 
нам в решении слоокных го
сударственных задач, — это 
четкая организация во всем, 
максимальное соблюд е  и и е 
дисциплины, ответственность 
за порученное дело. Ндцм 
экономика. десятиле т и я м и 
страдала от недопоставок, не
довыполнений, недореализв- 
ций... Дисциплина в новых 
экономических условиях — 
это решающий фактор успехе.

Грузия наряду с другими 
республиками относится к 
числу тех регионов, куда 
больше завозят, чем вывозят. 
Структуре нашей народнохо
зяйственной экономики пост
роена так, что на сегодняш
ний день мы имеем слишком 
мало отраслей, гд е  работал 
бы замкнутый цикл произ

водства. Парадокс заключает
ся и а следующем — даже 
то, что мы завозим, на всегда 
полностью потребляется а 
республике!

Конечно, права республики 
а народнохозяйственной дея
тельности, в развитии эконо
мического суверенитета воз
растают. И тут важно не оши
биться, найти тот один, но 
верный путь прогресса. По- 
моему, в сложившихся усло
виях преобладающее значе
ние приобретают вбпросы не 
только развития производства, 
но и такие, как формирова
ние рынке. На сегодняшний 
день, что, к сожалению, при
ходится констдтирое в т ь, у

(Окончание ие 2-й стр.)
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объяснить, что эти законода
тельные акты насыщены об
щими фразами и пропаган
дистскими лозунгами? В  них 
отсутст в у  е т , в частности, 
юридическая форма ответст
венности министерств и ве
домств за решения, которые 
приводят к неблагоприятным 
экономическим результатам 
Оратор посоветовал Н. И. 
Рыжкову при выступлении 
На Съезде проявить себя та- 
ким образом, чтобы депута
ты увидели его как челове
ка, обладающего своей ясной 
и твердой позицией.

Легче всего при обсужде
нии кандидатуры главы пра
вительства пойти по прото
ренному пути перечисления 
упущений, заметил депутат 
Исмаилов Т . К . Однако в 
отношении критики мы пере
выполнили все нормы, а в 
конструктивных предложени
ях испытываем пресловутый 
дефицит. Оратор высказал 
несогласие с теми, кто пыта
ется всю вину за недостатки 
возложить на правительство. 
Причина отставания вызвана 
во многом тем, что не все из 
йае смогли перестроиться, 
научились работать в новых 
условиях, с а м  остоятельно 
мыслить. Н. И. Рыжков — 
один из активных проводни
ков перестройки, человек с 
богатым жизненным опытом, 
заслуживает быть вновь наз
наченным главой правитель

ства в этот трудный момент 
для страны, предложил депу
тат.

Депутаты от * профсоюзов 
тщательно взвесили предло
жение по кандидатуре на пост 
Председателя Совета Мини
стров и решили поддержать 
его, сообщил депутат Гри
ценко Н. Н . Приводя аргу
менты в пользу этого пред
ложения, он сказал, что на 
этом посту должен быть ком
петентный специалист, демо
кратичный,'открытый дл#на- 
рода лидер, пользующийся 
авторитетом, доверием и сим
патией людей. ІЭто должен 
быть надежный во всех отно
шениях руководитель, умею
щий самокритично анализи
ровать сделанное. Накануне 
Съезда состоялась встреча 
представителей профсоюзов 
страны с Н. И. Рыжковым. 
Его позиция дает возмож
ность сказать, что кандидат 
отвечает высоким требовани
ям. Депутат дал также не
сколько наказов будущему 
правительству, в частности, 
новому кабинету следует уси
лить социальную направлен
ность политики, улучшить 
взаимодействие с обществен
ными организациями.

Депутат из Татарии Муха- 
метзянов М. Т . высказал по
желание будущему главе 
правительства больше внима
ния уделять пенсионному 
обеспечению т р у  ж еников 
сельского хозяйства. Он по
делился опытом, накоплен

ным в хозяйствах Татарии, 
где благодаря выходу совхо
зов из РАПО открылись воз
можности пополнения соци
ального фонда хозяйств, а 
значит, и повышения пенсий 
работникам. Но есть опасе
ния, заявил оратор, что, ос
вободившись от одного обро
ка, совхозы скоро впадут в 
другую кабалу — будут пла
тить отчисления от прибыли 
вновь образованным аграрно
промышленным управленче
ским службам.

Неудовлетворенность хо
дом обсуждения кандидату
ры будущего Председателя 
Совета Министров СССР вы
сказал депутат Чабанов А . И. 
Его не устроило, в частности, 
в ответах на вопросы депу
татов отсутствие гарантий на 
быстрое улучшение экономи
ческого положения в стране. 
Правительство даже забыло, 
заявил оратор, р  факторе ус
корения, утешая нас тем, что 
в текущей пятилетке сохра
нятся не только ныне дейст
вующие законы, но и небла
гоприятные тенденции.

Депутат Сауннн А . Н. вы
сказался по порядку обсуж
дения, заявив, что для деба
тов по такому важному во
просу, как рассмотрение про
граммы правительства и его 
состава, Верховному Совету 
СССР следовало бы уделить 
больше времени.

Не представившаяся депу
тат, поддержав кандидатуру 
Н. И. Рыжкова, заявила, что

уважает его прежде всего 
за йысокие человеческие ка
чества, заботу о всех слоях 
населения страны и особен
но — о судьбе женщин. Од
новременно она высказалась 
за необходимость совершен
ствовать систему. ценообразо
вания в сельском хозяйстве, 
и в первую очередь в хлоп
ководстве. В этой области, 
сказала она, работает нема
ло тружеников, живущих за 
чертой бедности. Ответа на 
этот актуальный вопрос ждут 
мои избиратели в Узбекиста
не.

Ряд депутатов выступили 
затем с краткими репликами 
по процедурным вопросам.

Было внесено предложение 
прекратить дискуссию. Чле
ны обеих палат большинст
вом голосов поддержали его.

Затем на голосование ста
вится вопрос о назначении 
Н. И. Рыжкова Председате
лем Совета Министров СССР. 
Члены обеих палат Верхов
ного Совета СССР большин
ством голосов при 9 «против»: 
и 31 воздержавшемся прого
лосовали за н а з н ачение 
Н. И. Рыжкова Председате
лем Совета Министров СССР. 
Ему поручено представить 
Верховному Совету СССР 
предложения о составе Сове
та Министров СССР.

Верховный Совет СССР 
поручил Совету Министров 
СССР продолжить выполне
ние своих о б я з анностей

впредь до образования Вер
ховным Советом СССР ново
го Совета Министров СССР.

Слово берет Н. И. Рыж
ков. Уважаемые народные 
депутаты, сказал он. Я  иск
ренне благодарю вас за 
поддержку, -которую вы мне 
оказали сейчас, назначив на 
пост Председателя Совета 
Министров СССР. Я пре
красно понимаю, какие обя
занности возлагаются сего
дня на главу правительства. 
Я  прекрасно понимаю, в ка
кое-сложное время мы сей
час живем. Но я прекрасно 
понимаю, что только движе
ние вперед позволит нам ре
шить те назревшие задачи, 
которые стоят перед нашим 
обществом.

Думаю, что новое прави
тельство, которое вы утвер
дите, будет прилагать все 
усилия для того, чтобы ре
шить те проблемы, которые 
стоят перед нашей страной, 
перед каждым советским че- 
ловёком. Это, по-видимому, 
будет нелегкий путь, нелег
кая работа. Я рассчитываю 
на помощь народных депута
тов нашей страны, на депу
татский корпус, который се
годня коренным образом от
личается от старого корпу
са. Я  надеюсь на ум и муд
рость депутатов. Я  надеюсь 
на большую поддержку на
шего советского народа и все 
свои силы отдам служению 
ему.

Депутаты переходят к во
просу об избрании Председа
теля Комитета народного кон
троля СССР и Председателя 
Верховного суда СССР, наз
начении Генерального проку
рора СССР и Главного госу
дарственного арбитра СССР. 
Согласно Конституции СССР, 
кандидатуры на эти должно
сти также представляются 
Верховному Совету СССР 
Председателем Верховного 
Совета, СССР.

М. С. Горбачев вносит 
предложение лзбрать Предсе
дателем Комитета народного 
контроля СССР Г. В . Колби- 
на, первого секретаря ЦК 
Компартии Казахстана. Яв
лявшийся сейчас Председате
лем Комитета народного кон
троля СССР С. И. Манякин 
обратился с просьбой о пе
реходе на пенсию.

Характеризуя Г. В . Кол- 
бина, М. С. Горбачев под
черкнул, что речь идет о че
ловеке опытном и с точки 
зрения знания жизни, и с 
точки зрения выполнения им 
важных функций в партии и 
в государстве; речь идет о 
человеке очень инициатив
ном, прогрессивном, принци
пиальном. То, что мы знаем о 
товарище Колбине, позволяет 
мне это. утверждать, подчерк
нул Председатель Верховно
го Совета СССР. Его хорошо 
знают по Свердловску, где 
прошла значительная часть

его жизни, он был первым се
кретарем Нижнетагильского 
городского комитета лартйи.

Знают его и в Грузии как 
человека очень открытого, 
внимательного, там его це
нили и даже жалели, когда 
он перешел на другую рабо
ту. Он был в хорошем кон
такте с трудящимися Грузии, 
много полезного там сделал 
вместе с Э. А . Шеварднадзе.

Активно, хотя и непро
должительное вр*емя, Г. В . 
Колбин работал в Ульянов
ском обкоме партии. Учиты
вая жизненный, партийный 
опыт, политические и чело
веческие качества Г. В. Пол
бина, мы рекомендовали его 
на пост первого секретаря 
ЦК Компартии Казахстана.

В Казахстане сейчас ве
дется большая, и дружная 
работа. Там многое сейчас 
повернулось в сторону соци
альных нужд людей — и 
что касается продовольствен
ного комплекса, и жилищно
го строительства, и вопросов 
социальной. справедливости. 
Во многом эти изменения 
объясняются принципиаль
ной позицией товарища Кол- 
бина.

Свое предложение, под
черкнул М. С. Горбачев, я 
вношу с чистой совестью. В 
этом комитете нужен прин
ципиальный, серьезный, са
мостоятельный человек, при
верженный перестройке. Кан

дидатура Г. В. Колбина под
ходящая.

Г. В . Колбин ответил на 
многочисленные вопросы де
путатов.

При обсуждении кандида
туры Г. В. Колбина на пост 
Председателя "Комитета на
родного контроля СССР вы
ступили депутаты Бойков 
С, В., Воскобойников В. И., 
Шашпев И. Б., Шопанаев 
К. А ., Рахмаднев Е ., Маса- 
лиев А . М., Меныпатов А. Д., 
Васильев С. В., Дикуль В. И., 
Шеховцов В. А ., Юдин В. Д., 
Юсупов Э. Ю., Прокушев 
В. И,, Коршунов А. А ., Иг
натович Н. И., Неелов Ю. В., 
Ельцин Б. Н. и другие.

Некоторые депутаты в ка
честве альтернативной на 
пост Председателя Комитета 
народного контроля СССР 
выдвигали кандидатуру Б. Н. 
Ельцина.
. Большин с т в о м голосов 
Г-. В . Колбин избирается 
Председателем Комитета на
родного контроля СССР.

Затем с сообщением груп
пы депутатов, выезжавших в 
Челябинскую область для оз
накомления с мерами, прини
маемыми по оказанию помо
щи пострадавшим и ликвида
ции последствий аварии, вы
ступил депутат Наумов С. Я ,

(ТАСС).

ТРУДНОЕ 
ЛЕТО КАХЕТИ

Нет сегодня ■ районах Кахоти задачи важиаа, чам бора, 
ба с последствиями засухи. Она принесла много бед: рас* 
публика недосчитается большого количества самой разно
образной сельскохозяйственной продукции. Потери исчисля
ются миллионами рублей.

Вдобавок ко всему, на
стоящим бичом для посевов 
и насаждений стал град. 
Вот и нынче он унес тыся
чи тонн урожая. И надо ска
зать, что до (сегодняшнего 
дня нет у нас сколько-ни
будь (эффективных средств 
защиты против этого явле
ния природы.

Засуха продолжается, и 
неизвестно, сколько еще не
приятностей ожидает Кахе- 
ти. Но ясно, одно: необходи
мо принять исключительные 
меры по спасению урожая, 
уменьшению потерь. Эти и 
другие проблемы борьбы с 
последствиями непогодь| бы
ли в центре внимания уча
стников зонального совеща
ния. состоявшегося в Гур
джаани.

{ В  информациях, с которы
ми выступили председатели 
районных агропромышлен
ных объединений, была да
на картина создавшегося по
ложения. Она безотрадна. 
ТЪлько Гурджаанский район 
из-за засухи и града недо
получит 20 тысяч тонн ви
нограда. А  это около 11 
миллионов рублей. Из 2.990 
гектаров посевов пшеницы 
погибло полностью 2.770 
гектаров. Безрезультатными 
оказались попытки пересева 
зерновых культур: новые по
севы не дали всходов.

Плохо в целом обстоит 
дело 6 кормами. Почти все 
районы региона не справля
ются с планами их заготовок. 
А  это может самым неже
лательным образом отра- 
зиться на предстоящей зи
мовке скота. В  этой связи 
возникает острая необходи
мость использования всех 
каналов накопления фуража. 
Была высказана идея завода 
кормов со стороны, в част
ности, из тех еоюзных рес
публик, краев или областей 
страны, с которыми поддер
живают дружеские контак
ты районы Кахети.

И все же, несмотря на 
удары стихии, в тех хозяй
ствах, где проявили высо- - 
кую дисциплину и оюганцзо- 
ванность, своевременно при
вели в действие внутренние 
резервы, возможности оро
шения, там и потери, как 
правило, невелики. Это ка

сается хозяйдтв Лагодехско- 
го, Кварельского, некото
рых других районов, где су
мели противопоставить непо
годе слаженную работу всех 
звеньев производства. Лаго- 
дехцы, например, делая 
ставку на аренду, имеют 
возможности выполнить за
дания по заготовке продук
тов животноводства, в про
филирующих отраслях зем
леделия. Но это, конечно, 
не делает погоды. Для всех 
остается задачей первосте
пенной важности максималь
ная мобилизация усилий во 
вОех сферах производства, 
активная профилактическая 
и организаторская работа. 
Многое зависит от четкости 
функционирования с л у ж б  
Госагропрома республики, 
призванных обеспечить по
ставку в пострадавшие рай
оны техники, удобрений, се
мян. ядохимикатов, других 
необходимых средств.

Никогда еще с такой ост
ротой, как сегодня, в рес
публике не вставала пробле
ма рационального использо
вания ;воды. Влага нынче 
расценивается на вес золо
та. И сейчас возрастают 
роль, значение и ответствен
ность поливальщиков.- Их 
долг — проявить высокую 
срзнательность и дисципли
ну.

На совещании подчерки
валось, что следует взять 
под строжайший контроль 
вопросы заготовки сельско
хозяйственной продукции, 
ее транспортировки и хра
нения. Были подняты также 
вопросы финансового состоя
ния хозяйств и районов в 
целом, другие, выдвинувшие
ся в эти дни на передний 
план неотложные проблемы.

Совещание вырабо т а л о  
конкретные мероприятия пс 
ликвидации последствий за
сухи, уменьшению потерь 
урожая.

На совеціании выступил 
Председатель Совета Мини
стров Грузинской СС Р Н. А. 
Читанава.

В работе совещания при
нял участие заведующий от
делом ЦК КП Грузии Б . С. 
Джикия.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

В Р А Й О Н Е  В З Р Ы В А
У Ф А , 7 июня. (ТАСС). 

С вертолета эпицентр ка
тастрофы выглядит огром
ным чорным пятном, похо

жим ия мосто падения Тун
гусского метеорита. На на
сколько километров вокруг 
выгорал лас, взрывная вол- 
на опрокинула уцалаашиа 
от огив даравья.

Земля ' покрыта исковер
канным металлом. О силе 
взрыва можно судить хотя 
бы псГ такому факту: одну
колесную пару вагона -на
шли за полкилометра от ме
ста катастрофы.

. Первыми к месту* ката
строфы прибыли военные 
пожарные и санитарные ма
шины. Вслед за ними бро

сился на выручку, попавшим 
в беду людям личный состав 
подразделений, которыми 
командуют офицеры А . Пух- 
начев и С. Куделя, пришли 
на помощь военные строи
тели — подчиненные офице
ра' А . Хасанова. Солдаты 
эвакуировали 'пассажиров из 
горящих вагонов, боролись с 
пламенем, разбирали зава
лы, а затем восстанавливали 
пути.

Особенно большая нагруз
ка, связанная с эвакуацией 
пострадавших, выпала на 
долю офицеров, прапорщи
ков, курсантс/в Уфимского 
высшего военного училища 
летчиков. Руководили по
метами опытные офицеры 
А . Мурэин, В. Кудрявцев и

И. Богданов. Было сделано 
более 150 вылетов, достав
лены в больницы Уфы по
чти 400 тяжелораненых.

Весь личный состав треть
его курса трудился в ожого
вом центре. Донорами ста
ли почти 400 офицеров и 
курсантов.

— Оперативные действия 
воинов помогли спасти мно
гие жизни. — оценил дейст
вия воинских подразделений 
министр здравоохране н и я 
Башкирской А С С Р  А . Ту- 
рьянов. — Хородю срабо
тала система комплексных 
мероприятий >гражданс к о й  
обороны. В экстремальной 
ситуации все больницы были 
быстро перепрофилированы.

и это тоже помогло спасти 
людей.

Сейчас идет разрезка ва
гонов, уборка металла. Осу
ществляется оказание помо
щи пострадавшим в поездах 
военнослужащим и членам 
их семей. Военных было 
много. По предварительным 
данным, выявлено уже 127 
человек.

Продолжают работать во
енные врачи из Военно-меди
цинской академии имени
С. М, Кирова. Большинство 
из них прошло боевую шко
лу в Афганистане.

Военнослужащие также 
ухаживают за ранеными в 
больницах. И здесь они, как 
всегда, на боевом посту.

МЫ ВСЕ ВМЕСТЕ
Реализация вновь выдвинутого в нашей стране лозунга 

«Власть Советам» —  стержневая теме Съезда мародных де
путатов СССР. На нем неоднократно подчеркивалось, что пе
редача всей полноты власти Советам имеет принципиальное 
значение для дальнейшей демократизации нашего общества 
и что это возможно і м ш ь  при условии трансформации Сове
тов в подлинные органы народовластия прежде всего ив ме
стах.

Такая постановив вопроса встречает всемерную Аоддерж 
ку. Люди требуют, чтобы советская власть была подлинной, 
а не формальной. Им небезразлично, кто возглавляет пред
ставительные органы, они хотят, чтобы это были подлинные 
избранники народа. Все чаще а этом направлении предпри
нимаются конкретные действия. Об одном из таких случаев 
наш сегодняшний рассказ.

:

Сельский сход ■ Ахалсопели 
продолжается ужа насколько 
часов. Не по-весеннему жар
ко пригревало солнце, но лю
ди, казалось, не замечали 
этого —  решались жизненны* 
проблемы. Их накопилось - не
мало, они болезненно трево
жили народ, а потому и об
ратились ахалсопельцы в Ква- 
рельский райком партии и 
райисполком с  .предложением 
обсудить всем миром, как 
жить дальше. Об этом вот и 
шел на сходе разговор, в 
конца которого сельчанам не
обходимо было разрешить 
один весьма ответственный 
вопрос — выбрать н о в о г о  
председателя сельсовета. Ста
рый был отстранен ими как 
Минимум за бездеятельность, 
но кто займет его пост? Кан
дидатур было несколько. Сход 
же единогласно и безогово
рочно проголосовал за Нода
ра Берикашаили.

Спустя десять дней Нодер 
Берикашаили встретил нас в 
кабинете председателя Ахап- 
сопепьского сельсовета. Худо- ‘ 
щааый, коротко остриженный, 
загорелый, он выглядел очень 
молодо. Да собственно го
воря, лат ему не так уж и 
много —  28. Однако это уже 
и тот возраст, когда человек 
должен иметь определенный 
жизненный опыт.

Такой опыт у Нодара Бе- 
ри каш в или есть. Коренной 
ехалсополец, он после окон
чания средней школы работал 
в Кварели, а музее Ильи ЧаВ' 
чавадэе, потом поступил на 
филологиче с к и й факультет 
Тбилисского государственного 
университета. Получив диплом 
с отличием, вернулся к себе 
а район, был мэбран секрета
рем комитета комсомола 
эфирномасли и н о г о  завода. 
Потом обстоятельства резко 
изменились — врачи посове
товали поменять климат ре
бенку. Пришлось переехать в 
Тбилиси. Здесь Нодар пошел 
слесарем в авиастроительное 
производственное объединение 
имени Димитрова. Жить с се
мьей устроился а заводском 
общежитии. И еще сделал 
один шаг —  поступил на за
очное отделение юридическо
го факультета ТГУ...

Работа, семья, учеба — сог
ласитесь, что это моЬкет сов
местить человек с незауряд
ным характером. А  таковой, 
судя по всему, у Нодара Бе- 
рикашаили имеется. Именно 
это, очеаидно, и почувство
вали односельчане. И, конеч
но, еще нравственную чисто
ту, неприятие компромиссов 
с собственной совестью.

Надо сказать, что, переедав 
в Тбилиси, Нодар Берикашаили 
продолжал жить проблемами 
своего села, и когда узнал о 
предполагаемом сходе, то 
посчитал первейшим долгом 
принять участие я подготовке 
схода, высказать свое отно
шение к  негативным процес
сам. Позиция эта была одно
значна, а потому избрание а 
комиссию, которая должна 
заняться изучением нару
шений законов землепользо
вания на территории Ахалсо- 
пе ль око го сельсовета, не ста
ло для него неожиданностью. 
Но вот когда сход единоглас
но назвал Нодара Берикашви
ли председателем сельсовете, 
он растерялся. Но «скчктв/ц

что не вправе отказаться от 
той миссии, которую возло
жили на него сельчане.

— Люди оказали мне доверие 
в очень нелегкой для всех 
ситуации, — сказал он нам. — 
Ныне я должен сделать аса, 
чтобы это доверие оправдать.

А дел у нового председа
теля Ахалсопельского сельсо
вета немало. На сходе был 
четко очерчен круг проблем, 
которые требуют полного и 
незамедлительного решения. 
И, пожалуй, главная из -них — 
земельная.

Земли, которую крестьяни
ну можно было бы обрабаты
вать, получать урожаи, е Ахал
сопели не хватает. В то же

са вели разговор писатель Гу
рам Панджикидэе, поэтесса 
Иэа Орджоникидзе... Отме
тим, что а сходе приняли уча
стие представители некоторых 
неформальных объединений. 
Это обстоятельство помогло 
более полно высветить все ас
пекты проблемы.

-ь* Мы благодарны всем, 
кто посчитал своим долгом 
обсудить вместе с нема столь 
жгучие и актуальные вопро
сы ,—  говорит Нодар Берика- 
швили. —■ Я уверен, что ви
новные а нарушении правил 
землепользования будут аы- 
явлены. Но а т о . же время 
нам обязательно надо раз
вязать нелегкий узел. И эмо
ции здесь плохая подмога.

тштшш::- ■
УЧИТЬСЯ ДЕМОКРАТИИ

-г
,< ц і 

і
время многие семьи хотят 
разделиться, просят новый 
приусадебный участок. Заяв
лений по этому вопросу в 
сельсовете накопилось нема
ло. Сход решил ходатайство
вать перед Советом Мини
стров республики о выделе
нии для этой цели некоторого 
количества земли, принадле
жащей ныне Ахалсопельско- 
му агрокомбииату. Нодар Бв- 
риквшвили считает первой 
своей обязанностью добиться, 
чтобы это ходатайство было 
рассмотрено, а не затеря
лось а бюрократической ма
шина. По его же мнению, не-* 
обходимо всесторонне изу
чить и другие варианты. Один 
из них — строительство жи
лых домов для нескольких се
мей — двухэтажных, трех-- 
этажных коттеджей, что по
может сохранить для сель
скохозяйственного производ
ства какую-то часть столь де
фицитной земли. Но для это
го нужны средства, соответ
ствующие материалы. Словом, 
ахалсопельцам нобходима со
ответствующая помощь.

Дефицит земли лежит в ос
нова национальной пробле
мы. Суть ее в том,- что на 
территории Ахалсопельского 
сельсовета -проживает значи
тельное число еыходцев из 
Дагестана. Обосновались они 
здесь не сегодня и не вчера, 
но а наши дни ситуация обо
стрилась. Произошло это во 
многом еще и по причине 
злоупотреблений, грубых на
рушений правил землеполь
зования.

На сходе было сказано об 
этом предельно четко и ясно. 
Была создана комиссия, ко
торая должна изучить подня
тый вопрос, выявить и при
влечь к ответственности ви
новных.

В то же время обсужда
лись пути оптимального ре
шения создавшейся пробле
мы. О необходимости такого 
поиска говорилось, а частно
сти, а  выступлении первого 
секретаря Кварельского рай
кома партии Теймураза Оси- 
паше или. Вокруг этого аопро-

Проблему национальных отно
шений надо решать исходя из 
реальностей и здравого смы
сла, так, чтобы ни одна сто
рона не затаила обиды.

Проблема не из легких. 
Впрочем, как и другие заста
релые «горячие точки» села. 
Например, старый водопровод, 
которым пользовались вхал- 
сопельцы, ныне пришел в не
годность. Построен новый, но 
он из-за недоделок фактиче
ски бездействует.

В критическом состоянии 
оросительная система. А  ведь 
сейчас а Ахалсопели, как и 
по всей Кахети, жестокая засу
ха. - Вот и остаются сельчане 
баз урожая по вине тех, кто 
многие годы не обращал вни
мания на эту проблему.

—  Как минимум на следу
ющий год мы должны обдо- 
роить эффективную ороси
тельную систему, которая га
рантировала бы надежную 
защиту урожая, — гояорит 
Нодар Берикашаили. —  Народ 
поднимем, соответствующей 
помощи добьемся.

Сегодня же сельсовет ор
ганизует строгий контроль 
расхода елвги^ принимает 
меры, чтобы помочь каждо
му крестьянину получить и со
хранить хоть какой-то урожай.

Другая проблема —  при
шла на территории сельсовета 
а негодность радио- и теле
фонная сеть. И здесь необхо
димы усилия со стороны но
вого председателя сельсовета, 
так же как и а вопросах ус
корения реконструкции пе
карим, благоустройства дорог 
м многих других. -

Дом культуры. Здание его 
обветшало. Здесь нет нор
мальных условий организации 
досуга сельчан. А  Нодар Бе
рикашвили считает, что оазви- 
вать культурную жизнь е 
Ахалсопели можно и нужно. 
Есть возможность создать хо
реограф и че с к и й ансамбль, 
мужской фольклорный хор. 
Люди хотят этого. Ведь ны
не время пробуждения на
ционального самосоэи а и и я, 
стремления продолжить и 
укрепить духовные традиции 
народе.

И здесь во аась рост вста
ет проблема сохранения на 
территории Ахалсопели Па
мятников культуры. Дело 1 е 
том, что Дэвели Гавази, как 
раньше называлось село, 
имеет многовековую историю. 
Находки археологов свиде
тельствуют —  челоеек здесь 
уже жил, ну скажем, в эпоху 
своего младенчества. А  само 
село насчитывает много ве
ков. Нодар Берикашвили при
вел* нас к очень дреаней и' 
единственной реконструирован
ной церкаи. Сейчас- принято 
решение сделать ее действу
ющей. Вот только священни
ка еще нет.

—  Было время —  разрушали 
храмы, — размышляет Нодар 
Берикашвили. — Сегодня лю
ди требуют аосстано в и т ь  
церкви. Вот мы и обдумываем 
возможность послать е ду
ховную семинарию на мест
ные средства молодого чело
века, изъявившего желание 
учиться е ней. Пусть е селе бу
дет местный священник. Ну и 
сохранности, и реконструкции 
памятников культуры мы долж
ны уделить самое серьезное
інидідиийШ Л ПГПИіТИ V •

Очень хотят ахалсопельцы 
•осстакоеить церковь в цен
тре села у сельсовета. Этот 
центр планируется полностью 
изменить и благоустроить. 
Предполагается создать и 
своеобразный единый * ан
самбль. Реконструированное 
старое здание сельсовета ста
нет одной из составных ча
стей его.

Подчеркиваем, именно ста
рое, хотя перед ним уже вы
росли стены нового помеще
ния. Все дело е том, что стены 
зги выросли в саду, безжало
стно вырубленном для этой 
цели. Ради какого-то железо
бетонного чудища под топор 
пошли многолетние красавцы- 
д е р е в ь я  — липы, клены, 
орех... Вот люди и возмути
лись, потребовали обязательно 
восстановить сад, а построен
ное рвзобрать.

Слушаем мы Нодара Берика
швили, который рассказывает 
о планах, проблемах, трудно
стях, и думаем: больше все
го у него последних. И в 
то же время замечаем, что не 
сторонится он этих трудно
стей, берет их на себя, верит, 
что препятствия будут прео
долены. И опять думаем о 
том, какой твердый у парня 
характер, какой горячий на
строй на дала.

— Нам нужно только д е
ло, —  подчеркивает Нодар 
Берикашаили. —- Время пу
стословия прошло.

— Но ведь очень нелегко 
будет сдвинуть с места ясе 
это нагромождение проблем?

— Согласен. И тем не ме
нее уверен, что добьемся 
этого. Потому что, если лю
ди избрали меня, значит, они 
будут рядом со мной. А  всем 
вместо многое по плечу.

И еноеь потом дела.

Константин
КОТЕТИШВИЛИ.

(Спец. корр. «Зари Вос
тока»).

В Кумисском овощеводческом совхозе Гердабанского рай
она ведется уборка зеленой мессы не корма. Продолжи
тельная засуха сказалась отрицательно иа хозяйских делах. 
Тем боляя механизаторы действуют организованно, стре
мятся убрать максимум урожая.

Н а  с н и м к а х :  (справа): агроном хозяйства Джемал
Мамцелидзе и тракторист Омари Олкиашвили; идат косови
ца трав.

Фото Михаила Квирикашвили.

Т
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О К О Н Ч А Н И Е .

нас нет конкурентоспособной 
продукции. Возьмем легкую 
промышленность. В общем 
объеме выпуска продукция 
э т о й  отрасли занимает одну 
четвертую часть, а реальных 
результатов нет.

Делая краткое резюме, мож
но сказать, что скорейшими 
темпами надо проводить ре
конструкцию, переоснащение 
существующих производств с 
тем, чтобы а ближайшее же 
время выпускать продукцию, 
необходимую республике, и . не 
самом высоком уровне.

Новые экономические отно
шения, заложившие основу бо
лее жестким, требовательным 
по характеру хозяйственным 
связям, ориентированы а пер
вую очереди на качество и се
бестоимость продукции, в про
тивном случав, они не прине
сут ожидаемого эффекта.

8 этой са .̂эи хотелось бы 
коснуться еще одного вопро
са. В республике, да  и в стра
не а целом, уже долгие годы 
наблюдается процесс монопо
лизации отдельных отраслей 
народного хозяйства. У нас 
практически нет конкуренции, 
все это влечет за собой де
формацию экономики, отсю
да —  ухудшение качества про
дукции одновременно с уве
личением ее цены. Это еще 
одна серьезная проблема на 
сегодняшний день, когда за
казчик вынужден покупать пло
хую и дорогостоящую продук
цию, не имея возможности 
приобрести ее у другого про
изводителя.

Трудно в рамках одного, 
так сказать, экспресс-интервью 
представить столь масштабнью 
вопросы, которые необходимо 
сейчас решать а нашей респуб
ли к ., Но бесспорно одно — 
мы а настоящее время долж
ны максимально использовать 
богатейшие природные ре
сурсы края, а значит, в первую 
очередь развивать те отрасли, 
для расширения которых у нао 
есть необходимые условия.

Мераб МИХЕЛИДЗЕ, 
начальник управления труда, 
зарплаты и совершенствования 
хозяйственного механизма Го
сударственного комитета Гру
зине кой ССР по труду и со

циальным вопросам:

—  Сегодня, когда одной из 
основных задач для всех нас 
является коренная перестрой
ка экономического механизма, 
укреплению трудовой дисцип
л и н ы  придается особая значи
мость. Об этом говорил на 
Съезде народных депутатов 
СССР Михаил Сергеевич Гор
бачев. И а свате этого мне 
бы хотелось сказать следую
щее. Весьма остра проблема 
укрепления трудовой дисцип
лины в нашей республике. 
Особенно в ведущей отрасли 
народного хозяйства —  про
мышленности, где за послед
ние два года наметилась не
благоприятная тен д е н ц и я 
ухудшения дисциплины тру
да — рост потерь рабочего 
времени и текучесть кадров. 
Скажем, за прошлый год по
ври ка одного человека со
ставили 1,17 дня, что на 24,5 
процента больше соответст- 
егіешего среднесоюзного уров- 
•ія, По этому показателю на- 
• а ‘республика з а н и м а е т  

предпоследнее место среди 
союзных республик, не считая 
Армянскую и Азербайджан
скую ССР, где потери вызваны 
^абвстоэками.

Большие потери были доту
шены в Госагропроме Грузин
ском .ССР *— 1,40 дня, в про
мышленности города Кутаи
си — 1,81 дня, Озургетского 
и Каспского рай.онов —  соот
ветственно 1,95 и 3,66 дня, на 
'билисском ювелирном заво
де —  1,78 дня, Кваисском 
свинцово-цинковом рудоуп
равлении —  2,27 дня, НПб 
«Шсропани» —  3,95 дня и т. д.

Как видим, картина непри
глядная. Простои, прогулы, 
другие потери рабочего вре
мени расхолаживают работни
ков. И мало того, что они

оборачиваются многомиллион
ными суммами недоданной 
продукции, сдерживанием ро
ста производительности труда.

Исходя из всего сказанного, 
лично я считаю, что положе
ние в нашей республике кри
тическое. К примеру, из-за 
потерь рабочего времени в 
промышленности Грузинской 
ССР за 1988 год условно еже
дневно не работало свыше 
4*600 человек, что равнознач
но потерям около 55 миллио
нов рублей в объеме про
дукции и 0,5 процентных 
пункта в росте , производитель
ности труда.

Вот почему руководители 
министерств, ведомств, объ
единений, предприятий долж
ны полностью применять пре
дусмотренные трудовым за
конодательством меры к на
рушителям трудовой дисцип
лины, учитывать этот фактор 
при установлении коэффици
ента трудового участия и пре
мировании каждого работни
ка. В противном случае мы 
вновь столкнемся с преслову
той уравниловкой, и коэффи
циент трудового участия вы
ступит в качестве инструмента 
«выаодилоаки» зарплаты.

Тамаз МЕТРЕВЕЛИ, 
главный агроном Даирсного 
овоще-молочного совхоза Бор-

жомского района:

— Обсуждение а Верховном 
Совете’ СССР кандидатуры гла
вы правительства нашей стра
ны вряд пи кого оставило рав
нодушным. Ведь момент очень 
ответственный. О т того, кто 
станет у руля исполнительской 
власти в нашем государстве, 
зависит многое. Думаю, что 
именно это очень четко осо
знали и Николай Иванович 
Рыжков, и депутаты. А  потому 
и диалог между ними получил
ся прямой, деловой и откро
венный. И другого и не долж
но было быть. Страна нахо
дится а очень тяжелом эконо
мическом положении, м только 
честный, объективный анализ 
может определить наиболее 
оптимальный путь выхода из 
этой нелегкой ситуации.

Нужны дисциплина и поря
док ео есем. Это главное, на 
наш взгляд, условие успешно
го сдвига а делах. Условие, 
которое в докладе Михаила 
Сергеевича Горбачева названо 
одним из решающих. И мы 
полностью согласны с этим.

Возьмем наш совхоз. На его 
долю приходится 30 процен
тов всех производимых е рай
оне овощей. Как вы знаете, ого
родные культуры любят вла
гу, а сейчас установилась же
стокая засуха. Трудно всем. И 
тем не менее те коллективы 
овощеводов, где более высок 
уровень агротехнической дис
циплины, асе же имеют какой- 
то шанс получить больший 
урожай, чем те, которые эту 
дисциплину нарушают.

И ещ е скажу, что полностью 
согласен: на селе порядка
и дисциплины будет больше в 
том случае, когда люди почув
ствуют себя подлинными хо
зяевами земли. 3 *  примером 
далеко ходить не надо. У  нас 
а совхоза есть овощеводы- 
бренд агоры, которыми руково
дит Ноэ Майсурадзе. Так вот, 
этот коллектив— ней болов спло
ченный и дисциплинированный. 
И, как следствие, — урожай 
здесь выращен неплохой.

Дали ПИРЦХАЛАВА, 
инженер технического 

отдела Госгортехнадзора 
Грузинской ССР:

— Гора, горе... Оно жесто
ко, беспощадно, многолико. 
Подобно злому року, оно

преследует нас последнее 
время. Вспомните трагедии 
Чернобыля, Арзамаса, Арме
нии... Еще кровоточат эти 
раньі.

И вот новая беда —  взрыв 
продуктопроеода у железно
дорожной магистрали Уфа — 
•Челябинск. Сотни погибших и 
получивших ранения, колос
сальный материальный ущерб.

Не проходящем сейчас 
Съезде народных депутатов 
СССР эта мысль не раз вы
сказывалась в выступлениях 
многих ораторов. И особо 
четко она прозвучала а док
ладе Михаила Сергеевича 
Горбачева: он говорил, что
нынешнее состояние дисцип
лины и порядка нфс никак не 
может удовлетворять. Оно 
требует решительного изме
нения к лучшему.

Абсолютно верно сказано. 
Ведь только по нашей рес
публике можно привести уй
му фактов безответственного 
отношения к своим обязанно
стям, халатности, беспечности. 
Вот лишь несколько приме
ров.

На подконтрольных Госгор
технадзору Грузинской ССР 
предприятиях в 1988 году 
имели место 22 тяжелых и 19 
смертельных случаев/ допу
щенных на ткибульских .шах
тах имени Ленина и «Запад
ная», Рустааском металлурги
ческом заводе, в тресте 
«Культбытремст р о йв МПСМ 
СССР...

В прошлом году особен 
но тяжелое положение сло
жилось в ПО «Грузуголь». 
На его предприятиях после 
благополучного 1987 года 
Произошло (девять 'Случаев 
смертельного травматизма. 
Из них один групповой, в ко
тором погибли шесть и тя
жело травмированы два чело
века.

Хочу отметить, -по из 41 
случая тяжелого и смері ель- 
ного травматизма, по заклю
чению комиссий, расследова
вших эти случаи, лишь 20 
процентов имели причины, от
несенные к разряду техничес
ких, Остальные же вполне мо
жно было бы избежать, будь 
на вькоте организация работ, 
трудовая и технологическая 
дисциплина.

Вот пример, красноречиво 
свидетельствующий об этом. 
На РУ имени Ленина ПО 
«Чиатурмарганец» погиб кре
пильщик. Произошло это из-за 
несоответствия паспорта кре
пления горно - геологическим 
условиям. А  взрывник Амбро- 
лаурского лесхоза быв него 
Минлесхоза республики погиб 
при производстве взрыва не
разрешенного накладного за
ряда.

Такое неполный, к сожале
нию, перечень несчастных 
случаев, которые, увы, не 
предотвратить лишь их кон 
статацией. Необходимо дейст
вовать. И действовать реши
тельно. ѵ

Сейчас хотя бы по итогам 
минувшего года мы — работ
ники Госгортехнадзора Гру
зинской ССР, да  и есе жители 
республики —  вправе спро
сить с таких организаций, как 
ПО «Чиатурмарганец», ПО 
«Грузуголь», Кваисское свин- 
цово - цинковое рудоуправле
ние и многие другие, до кат
ких пор в мирное время бу
дем слышать на своей земле 
страшные взрывы, узнавать о 
трагедиях на производстве и 
без всякой войны подсчиты
вать потери? Скрупулезное 
соблюдение всех требований 
дисциплины —  трудовой, про
изводственной, технологичес
кой и т. д . и т. п. — задача 
задач дня.

Съезд народных депутатов СССР продолжает свою рабо
ту. И с трибуны ого мы, конечно жо, еще много раз ус
лышим жизненно важные слова — «дисциплина», «поря
док».

Эти важные понятия должны стать нормой для всех, кого 
по-настоящему заботит судьба страны, перестройки.

Мераб НАЦВЛИШВИЛИ, 
Русудан ЦИКЛАУРИ.

ПРОШЛО уже полгоде после принятия 
постановления ЦК КП Грузни н Совета 
Министров Грузинской ССР «О корен

ной Перестройка дала охраны природы н со
вершенствовании управления лесным хозяй
ство/* а Грузинской ССР» м около года пос
ла образования Государственного комитете 
Грузинской ССР охрены природы н лесного

хозяйства. Хотелось бы подробнее остано
виться на том, что удалось нам осуществить 
за прошедший период.

Надо особо отметить, что принятое поста
новление дало мощный толчок к интенсифи
кации природоохранной деятельности в рес
публике, придало ой более принципиальный 
характер.

С  чего же мы начали? Преж
де ёсего, а соответствии с ге
неральной схемой предстояло 
создать новую организацион
ную структуру комитета. Мы 
пошли по пути организации 
ф ункционально - отраслевых 
подразделений, которые дол
жны отвечать за определенны!» 
направления и вопросы охра
ны природы и лесного хозяй
стве. От трехзвенной системы 
управления в основном пере
шли на двухзвенную. То есть 
Госкомитет и его местные ор
ганы — госкомитеты Абхаз
ской АССР и Аджарской АССР, 
областные комитеты Юго-Осе
тинской АО , городские коми
теты охраны природы Тбилиси 
и Рустаіви, 14 межрайонных ко
митетов охраны природы, 6 
комплексных лабораторий. На
учно-методическое и техниче
ское руководство над этими 
службами осуществляют Эко- 
центр и четыре республикан
ские специализированные ин
спекции: по охране вод, зе
мель, атмосферного воздуха 
и растительного мира. При та
кой организационной структу
ре значительно оперативнее 
решаются организационно-тех
нические вопросы, резко со
кратилось число совещаний и 
заседаний, до минимума дове
дено составление различных 
незначительных документов.

Во главе каждого структур
ного подразделения стоят вы
сококвалифицированные спе
циалисты, как правило, с опы
том организаторской работы. 
Полностью у к  о мплектоеаны 
как центральный аппарат ко
митета, так и подведомствен
ные службы. Утверждены со
ставы коллегии, комитета и на
учно-технического совета.

В  целях практичесхой реализа
ции постановления Ц К  К П С С  и 
Совета Министров С С С Р  от 7 я н 
варя 1988 года «О  коренной пе
рестройке дела охраны природы 
в стране» и постановления ЦК 
К П  Грузии и Совета Министров 
Грузинской С С Р  от 29 декабря 
1988 года «О коренной перестрой
ке дела охраны природы и совер 
шенствовании управления лесным 
хозяйством в Грузинской С С Р »  
Госкомитет Грузинской С С Р  охра
ны природы и лесного хозяйства 
разработал свои предложения и 
конкретные мероприятия по даль
нейшему расширению и углуб ле
нию перестройки дела охраны 
природы в республике, которые 
были рассмотрены на расширен
ном заседании коллегии нашего 
ком итета. О принятых решениях 
сообщено подведомственным и 
другим заинтересованным органи
зациям . Разработаны н утверж де
ны некоторые нормативные акты , 
координационный план работы 
Госком итета ■ области охраны 
природы, план работы коллегии, 
регламент работы аппарата коми
тета  и другие. Изучены и рас
смотрены вопросы об экологичес
ком состоянии Тбилиси и Рѵсгави. 
прибрежной полосы Черного моря 
н рек его бассейнов в пределах 
республики, составляется целевая 
программа по предотвращению за
грязнения водоемов этого бассей
на. Такж е  изучено сосгояни* 
соблюдения природоохранительного 
законодательства на Зестлфон- 
ском ферросплавном заводе, про
изводственном объединении «Ч иа
турм арганец», Батум ском  нефте
перерабатывающем заводе и дру
ги х  промышленных объектах Гр у
зни.

В рамках расширения глас
ности е осуществлении нашей 
деятельности и улучшения де
ловых контактов для скорей
шего реагирования на злобо
дневные экологические проб
лемы республики, нами наме
чается систематическое прове
дение брифингов с участием 
представителей союзной и ме
стной прессы, встреч с  обще
ственностью, различных меро
приятий на местах, а районах, 
так называемых, экологически 
«конфликтных ситуаций».

Как я уже говорил, мы 
приступили к  разработке про
екта долгосрочной «Г осудар- 
стеекной программы охраны 
окружающей среды и рацио
нального использования при
родных ресурсов Г руэинской 
ССР не 1990—2005 гг.», а ко
торой принимают участие ве
дущие ученые, специалисты, 
представители разных отрас
лей народного хозяйства рес
публики. Одним из нововведе
ний можно назвать «экологи
ческий паспорт» состояния 
природной среды по регионам 
республики — весьма нужное 
и полезное, на наш взгляд, де
по. Он даст возможность бо

лее оперативно устранять все
возможные экопроблемы и 
создаст условия для прогно
зирования, контроля и т. д.

В настоящее время Госкоми
тет республики совместно с 
Госкомприродой СССР работа
ет над проектами Положения 
о государственном контроле 
за использованием и охраной 
природных ресурсов, Положе-

стием общественности, роль 
которой е условиях гласности 
и демократизации резко акти
визировалась в решении зло
бодневных проблем. Экологи
ческое движение в нашей рес
публике изо дня в день при
обретает все больший раз
мах — создаются новые эко
логические организации, ассо
циации, секции, центры, сове

дарственным органом, претво
ряющим а жизнь решения об
щественного совета.

Как уже бііло сказано вы
ше, из разрозненных государ
ственных п р и р одоохранных 
служб в республике создан 
единый Государственный ко
митет Грузинской ССР охра
ны природы и лесного хозяй
стве, который является цент
ральным органом государст
венного управления в деле 
охраны природы, лесного хо
зяйства и рационального ис
пользования природных ре
сурсов.

Комитет разрабатывает и 
проводит единую научно-тех
ническую политику в области

Э К О Л О Г И Ч Е С К А Я  С  П У Ж Б А

«
фффот сл о в -
К  ДЕЛУ»

эт о й  п у б л и к а ц и е й  м ы  з а в е р ш а е м  ц и к л  с т а т е й  п р е д с е д а т е л я
ГОСУДАРСТВЕННОГО КОМИТЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР ОХРАНЫ ПРИРОДЫ И 
ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА ШОТА ЧАЛАГАНИДЗЕ, ГДЕ АВТОР РАСКРЫВАЕТ 

СТРУКТУРУ НОВОГО КОМИТЕТА И ПРЕДСТАВЛЯЕТ ДАЛЬНЕЙШИЕ ПЛАНЫ 
ЭТОГО ВЕДОМСТВА В ДЕЛЕ РАЗРАБОТКИ ЕДИНОЙ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ ПРИРОДООХРАННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В РЕСПУБЛИКЕ.

ния о Госкомприроде, Закона 
об охране природы, методик 
определения нормативной пла
ты за использование природ
ных ресурсов и загрязнение 
окружающей среды и других 
важных законодательных и 
нормативных актов в области 
охраны природы. Принимаются 
меры по укреплению матери
ально-технической базы подве
домственных организаций ко
митета, по оснащению их со
временными приборами, аппа
ратурой, транспортом.

В этих условиях формиро
вания и становления природо
охранных органов, комплекто
вания их квалифицированными 

.кадрами, способными компе
тентно решать проблемы эко
логии а рамках широкой демо
кратизации общества, считаем 
парадоксальным, что Совет 
Министров Грузинской ССР 
вместо укрепления Госкомите
та̂  значительно сократил чио; 
ленность работников охраны 
природы е республике. ГІоло- ф 
жение усугубляется, тем, что 
одноврем е й  н о  со штатным 
комплектованием органов Гос
комприроды, началась кампа
ния по сокращению численно
сти управленческого персона
ла, что не миновало и систе
му вновь образованного Гос
комприроды СССР, а том чис
ле комитетов союзных респуб
лик. В результате вместо 56 
человек, работавших а цент
ральном аппарате прежнего 
комитета, сейчас 29. Из 543 
человек, прежде обслуживаю
щих территорию Грузинской 
ССР, оставлено 436.

В новом Госкомитете самосто
ятельная а прошлом государствен
ная природоохранная сл уж б а  ны 
не представлена одним Главным 
управлением в составе трех отде
лов с общей численностью 19 че
ловек. Естественно, что таком у 
управлению трудно удовлетворить 
возросшие < требования сегодняш 
него д н я . В таки х  условиях тр уд 
но охватить деятельность всех 12 
отделов Госкомприроды С С С Р  и 
реш ать па месте, например, такие 
проблемы, как  осущ ествление ком 
плексного анализа и повышение 
эффективности использования при
родных ресурсов, совершенствова
ние экономического механизма 
природопользования, координация 
исследований по технологическим 
аспектам  охраны природы и при
родопользования и многие другие, 
готорые долж ны  реш аться спсци 
альными служ б ам и . П олучается, 
что Госком итет, у  которого была 
широкая сеть соответствую щ их 
сл уж б  и не было необходимых 
прав, сегодня имеет' большие 
права, однако, от него осталась 
половина прежней численности.

Одним словом, на сегодняш
ний день у нас есть немало 
трудностей как при форми
ровании системы комитета, так 
и а повседневной работе. И 
потому мы -намерены прин
ципиальные вопросы решать 
не только собственными сила
ми, но и, подчеркиваю, с уче

ты, устраиваются митинги, де
монстрации, другие акции.

В это общественное движе
ние включаются видные пред
ставители научной и творче
ской интеллигенции, моло
дежь. Выдвигаются смелые и 
принципиальные требования. 
Как не вспомнить, например, 
активную позицию обществен
ности а отношении Кавказской 
перевальной железной доро
ги, . окрестностей комплекса 
Давидгареджа, Б а т умского 
нефтеперерабатывающего за
вода, производственного объе
динения «Чиатурмарганец», ее 
отношение к вопросам нару
шений при выделении земель, 
к строительству ХудониГЭС, к 
проблемам Верхней Сванетм 
и высокогорной Аджарии...

У  -нас большие надежды на 
нашу молодежь, на их актив
ную, деловую поддержку. 
Острота, б е з  отлагатепьность 
решения назревших экологи
ческих проблем пробудили се
годня к жизни различные при
родоохранные м олодеж ны е 
организации —  от «зеленых 
театров» и культурно-экологи
ческих клубов до «зеленых 
хиппи», и просто «групп про
теста», возникающих спонтан
но, когда срочной защиты тре
бует речка, озеро, роща или 
парк. Думается, что экологи
ческие советы, группы, другие 
формирования должны быть 
созданы во всех учреждениях, 
на предприятиях, в организа
циях, институтах, школах, кол
хозах, совхозах и т. д.

Н е разобщенность общественных 
экологических организаций не
сколько ослабляет движение, де
лает его бессистемным, неделе- 
направленным, напоминая сю ж ет 
известной басни «Лебедь , рак и 
щ у к а » . В  сегодняш них условиях 
необходимо объединиться, создать 
мощное природоохранное, та к  н а
зываемое «зеленое движение» со 
своей конкретной программой и 
четко обозначенной целью . Кроме 
того , к  этом у движению следует 
привлечь юристов, экономистов, 
представителей технической интел
лигенции. При этом должно быть 
единство общ ественных и госѵдар 
ственных экологических органиэа 
ннй. К то , если не Госкомприрода 
республики, облеченная большими 
правами и полномочиями, обязана 
в первую очередь претворять а 
жизнь решения, выдвигаемые об
щественностью в плане экологи
ческих проблем и проводить целе
направленную природоохранную 
политику а республике.

В настоящее время при на
шем комитете создан общест
венный Совет. Он объединяет 
видных ученых, специалистов, 
писателей, журналистов, деяте
лей искусства, представителей 
молодежи. Все решения Гос
комприроды по тем или иным 
глобальным вопросам эколо
гии будут приниматься лишь 
после широкого их обсужде
ния общественным советом. 
Комитет будет основным госу-

охраны природы, осуществля
ет координацию всей приро
доохранной деятельности на 
территории Грузии, содейству
ет внедрению экологических 
нормативов, обеспечивающих 
нормальное природопользова
ние, производит экологиче
скую экспертизу народнохо
зяйственных объектов, всемер
но способствует пропаганде 
экологических знаний среди 
населения и др . Комитету пре
доставлены соответствующие 
права м полномочия. Решения, 
принять» Госкомитетом, обя
заны выполнять все министер
ства, ведомства, объединения 
и предприятия республики. 
Наша задача на современном 
этапе —;  конкретная и целена
правленная работа с  тем, что
бы изменить традиционный 
подход к экологическим проб
лемам е регионе. Перестрой
ка природопользования’ невоз
можна без изменения структу
ры всего нашего народного 
хозяйства. Если раньше пред
почтение отдавалось -производ
ству средств производства а 
ущерб предметам потребле
ния* то сегодня такие опере
жающие темпы оказались не
обязательны. Экономику сле
дует переориентировать на ко
нечный продукт, приостановив, 
тем самым, необоснованно 
раздуваемые масштабы произ
водства.

В  условиях действия нового х о 
зяйственного механизма н З ако 
на С С С Р  о государственном пред
приятии (объединении) необходимо 
и в области охраны природы как 
можно быстрее перейти от адм и
нистративны х к преимущественно 
экономическим методам улравле 
ния. Применения экономических 
рычагов в нашей работе, особен
но введение нормативной платы  за 
использование природных ресурсов 
и за загрязнение окружающей 
среды , приобретает особое значе
ние, та к  как реализация природо
охранных мероприятий уж е ста 
новится одним из основных нап
равлений интенсификации эконо
м ики . <

Для решения столь слож
ных задач нам уже сегодня 
требуется мощная научная ба
за, оснащенная ЭВМ и совре
менным лабораторным обору
дованием, способная обеспе
чить научно обоснованный под 
ход к экологическим пробле
мам. С  этой целью решением 
правительства республики ужа 
сейчас при Госкомприроде 
Грузинской ССР создан рес
публиканский научно-исследо
вательский информационный 
экологический центр «Грузэко- 
центр» с шестью комплексны
ми лабораториями на местах, 
в разных регионах республи
ки. Как нам представляется, 
основными функцивми «Груз- 
экоцентра», исходя из общих 
задач Госкомитета, должны 
быть: подготовка и представ

ление е Госкомитет предложе
ний по вопросам охраны при
роды и рационального исполь
зований природных ресурсов 
для включения их а  проекты 
Концепции и Основных на
правлений экономического и 
социального развития респуб
лики; разработка научных ос
нов планирования природо
пользования, а также оценки 
и прогнозирования состояния 
окружающей среды на дли
тельную перспективу,’ разра
ботка предложений по совер
шенствованию экономического 
механизма природопользова
ния и комплексной системы уп
равления п р и р одоохранной 
деятельностью; осуществление 
научно-методического руко
водства и координации приро
доохранной деятельностью на
учно-исследовательских учреж
дений и организаций; создание 
научно-методичее к и х основ 
экологической экспертизы про
ектов хозяйственной деятель
ности, новой техники, техно
логии 'материалов и веществ; 
разработка экономических ме
тодов управления природоох
ранной деятельностью, науч
ной основы для прогнозирова
ния последствий хозяйствен
ных решений, направленных на 
крупномасштабное вмешатель
ство в природу, а также содей
ствие внедрению малоотход
ных и безотходных технологий 
на территории республики; 
проведение социально-эконо
мического анализа и оценки 
эффективности рационального 
использования и охраны при
родных ресурсов, изучение об
щественного мнения, а также 
исследование проблем право
вого * обеспечения природо
пользования в республике; 
проведение и с с л е д ований 
проблем сбора и обработки 
информации о природных ре
сурсах, окружающей среде и 
природопользовании в респуб
лике, исследования в области 
создания новых методов и 
средств контроля за загрязне
нием окружающей среды в ре
зультате народнохозяйственной 
деятельности; исследование по 
аэрокосмическому мониторин
гу окружающей среды; созда
ние и внедрение комплексной 
автоматизированной инфЪрма- 
ционной системы сбора и об
работки данных о состоянии 
природной среды и природо
пользования на основе приме
нения современных средств 
вычислител ь н о й техники и 
аэрокосмических систем; фор
мирование территориальных, 
региональных и атмосферных 
банков данных об источниках 
загрязнений, рациональном ис
пользовании природных ре
сурсов; составление тематиче
ских карт состояния и измене
ния природной среды в пре
делах республики; выдача об
работанной информации, ка
сающейся экологических проб
лем, заинтересованным орга
низациям и лицам; выполне
ние работ в качестве нацио
нального центра по представ
лению информации во Всесо
юзный или международные 
экологические центры; изуче
ние отечественного и зарубеж
ного опыта природопользова
ния; осуществление внешних 
контактов, в том числе между- 
народньте, по экологическим 
проблемам: создание научно 
обоснованных форм и мето
дов экологической пропаган
ды, организация курсов обу
чения по природоохранным 
проблемам, устройство выста
вок, конкурсов и т. д.

Программа эта, на наш 
взгляд, охватывает все аспек
ты природопользования и ох
раны природы. Как удастся 
осуществить ее, зависит,- ко
нечно, не только от нас. Тут 
необходима действенная по
мощь со стороны вышестоя
щих органов в деле организа
ции соответствующих лабора
торий, отвечающих содержа
нию центра, выделения штатов, 
финансирования, укрепления 
материально-технической ба
зы, а также поддержка дру
гих организаций и ведомств, 
научных и учебных институтов, 
АН ГССР для укомплектования 
соответствующими кадрами и 
становления системы Экоцент- 
ра. Это первая попытка созда
ния организации такого рода, 
и сейчас главное вовремя пе
рейти от слов к делу.

Воинская служба -  конституционный долг и мужская обязанность
В республике, как и во всей стране, продолжается ве

сенний призыв ■ Вооруженные Силы СССР.

Идя навстречу пожелания** 
общественности е этом году, 
мы составили группы из пред
ставителей военкоматов, мест
ных партийных и советских 
органов, ЦК ЛКСМ Гоуэии, 
которые выезжают е военные 
округа страны, чтобы нело- 
ервдетв в и н о  на месте по
смотреть, с какими условия
ми встретятся юноши из Гру
зн и , прибыв к месту службы.

т ак, 25 таких групп уже по
бывали в различных военных 
округах нашей страны. 8 прош
лом году была изучена служ
ба посланцев Грузии а Москов
ском, Белорусском, Прикарпат
ском, Туркестанском н Закав
казском округах. В абсолютном 
большинстве отзывы о службе 
наших посланцев положитель
ные. вместе с тем следует от
метить и то, что низка военная 
оодготоака и физическая за
кали* части из них.

По просьбе призывников, их 
Родителей, общественности мы 
обратились к вышестоящему 
командованию с просьбой со
кратить число призывников, на- 
ПРваляемых для прохождения 
Сяужбы в регионы с суровым 
климатом. В этом году абсо

лютное большинство призаан- 
. ных из Грузии будут служить 
а европейской части СССР.

В то же время на митингах, 
которые состоялись в Тбилис
ском государственном универ
ситета, на астречах с предста
вителями общественности ста
вился вопрос о том, чтобы 
ю нош и,, призываемые из рес
публики, проходили службу 
только на ее территории. Нема
лая часть нашей молодежи и 
сейчас проходит службу а За
кавказском военном округе, а 
том числе на территории Грузим. 
То, что число такой молодежи 
невелико, наряду с другими 
причинами зависит и от того, 
что комплектование Воору
женных Сил находится в ком
петенции Г енврального шта
ба, а отнюдь не военных ко
миссариатов республик. То 
есть, положительное решение 
этого вопроса зависит не от 
нас. Советская Армия форми
руется представителями всех 
наций и народностей нашей 
страны, она отображает мно
гонациональное^ государства. 
К тому же юноши Грузии про
ходят службу ао всех видах 
Вооруженных Сил и родах

войск, которью дислоцируются 
по всей территории Советско
го Союза, и далеко не есе пред
ставлены е Закавказье, тем бо
лев в Грузии. Несмотря на это, 
повторяю, мы делаем все 
возможное, чтобы создать на
шим призывникам благопри
ятные условия для выполне
ния ими своих конституцион
ных обязанностей и, я бы до
бавив мужского долге

Например, как уже сообща
лось, призывники, состоящие 
в зарегистрированном браке, 
уже могут пройти службу в 
непосредственной близости от 
места жительства и призыва. 
Вообще, е связи с  этими* во
просами, особое внимание 
уделяем всем жалобам и заяв
лениям призывников и их род
ственников. Учитываем семей- 
нсе положение призывников, 
со гтояние здоровье близких 
и г. д.

настоящее время в нашей 
столице распространены слу
хи, якобы литовские юноши 

с  этого года будут проходить 
обязательную военную службу 
исключительно на территории 
своей республики. К сожале
нию, распространению этой не
верной информации способст
вовала и одна из передач Гру
зинского радио 27 мая. Д ол

жен со всей ответственностью 
заявить, что такого решения 
никто не принимал. Значит, ли
товская молодежь е этом при
зыве отправляется служить в 
Вооруженные Силы согласно 
ныне существующему Закону 
«О всеобщей воинской обязан
ности». По этому закону место 
обязательной воинской службы 
не определено.

Это означает, что отказ от 
службы на территории другой 
республики, края, области не 
может расцениваться иначе, 
как уклонение от службы.

Хочу подчеркнуть это об
стоятельство особо, так как 
некоторая часть призывников, 
их родителей считает, что от
каз служить а той или иной 
республике будто бы не вле
чет за собой, никакой ответст
венности. Это не так.

Поэтому наша настоятельная 
просьба: не будем создавать 
препятствия в работе военко
матов, не будем создавать 
проблем, которые мы сегодня 
не а состоянии решить. Все на
до делать демократическим, 
конституционным путем.

Как отмечалось выше, в свя
зи с призывом аибдрено не
сколько полезных новшеств. 
Так, решением бюро ЦК Ком
партии Грузии отныне каж

дую группу призыв н и к о е  
сопровождают к месту служ
бы представители партийных, 
советских и комсомольских 
органов тех регионов, из жи
телей которых в основном 
комплектуются группы.

Только что из Ташкента, Са
марканда, Минска, Одессы и 
других регионов возвратились 
сопровождающие группы при
зывников. Они проводили юно
шей до места назначения, жи
ли с  ними е казармах, за
вязали дружеские связи с 
командованием, поговорили с 
личным составом частей и 
подразделений, привезли ро
дителям первые весточки от 
воинов из Грузии.

> Всем нам хорошо известно, 
в каких условиях работал 
прежний сборный пункт, ка
кую неудовлетворенность он 
вызывал у провожающих, у 
призывников, которые прово
дили здесь несколько дней,

С  нынешней весны свой 
путь в Вооруженные Силы 
страны посланцы нашей рес
публики начинают с нового 
сборного пункта Военного ко
миссариата Грузинской ССР, 
где  созданы хорошие условия 
для организованной отправки 
призывников к месту службы.

Теперь здесь — целый бла

гоустроенный комплекс. ЦК КП 
Грузии, правительство респуб
лики проявили большую забо
ту о создании современ
ного призывного пункта. Здесь, 
не только производится при
ем и отправке призывников, 
но и проводятся методические 
занятия с  работниками воен
коматов, преподавателями, ве
теранами войны и труда. На 
территории комплекса рас
положились промтоварные и 
п родов ольствеммые магазины, 
почта-телеграф с междугород
ным переговорным пунктом, 
столовая на 600 мест, баня, па
рикмахерская, фотоателье.

У  сборного пункта есть ос
нащенный современной аппа
ратурой клуб. Его амфитеатр 
вмещает 700 человек. Здесь 
же —  музей воинской славы 
и комната для встреч призыв
ников с  родными и близкими.

В просторных и светлых 
кабинетах работает медкомис
сия. Кстати, кабинеты эти 
оборудованы самой современ
ной аппаратурой, как и по
ликлиника, отдельное поме
щение — для юридической 
консультации.

Уверен, что наша призыв
ная .молодежь, как. и ее пре
дыдущие поколения, получит 
в армии не только военную

закалку, но и уроки интерна
ционализма, гражданственно
сти и мужества. В условиях 
демократизации и гласности, 
на основании всестороннего 
учете общественного мнения 
мы сможем решить многие 
вопросы, которые волнуют 
наших трудящихся, наше на
селение и которые связаны 
с призывом. и прохождением 
службы нашей молоджи в ря
дах Вооруженных Сил СССР.

В настоящее время идет 
комплекс т о в а н и е военных 
училищ, возросло число нашей 
молодежи в них. А  целом за 
последние годы число офи- 
церов-грузин увеличилось в 
четыре раза, что мы считаем 
значительным завоеван н е м .  
Думаю, что эта тенденция бу
дет продолжаться и впредь. 
Ведь тяга к армии историче
ски характеризовала грузина.

А  тем, кто на днях отправ
ляется на действительную воен
ную службу, хочу пожелать с 
честью исполнить эту весьма 
ответственную обязанность пе
ред своей нацией и стоаной. 
Хочу пожелать здоровья, мо
рального и нравственного со
вершенства, повышения и ук
репления гражданской убеж
денности.

Л. Ш АРАШ ЕНИДЗЕ, 
генерал-лейтенант, 
военный комиссар 

Грузинской ССР.
(ГРУЗИНФОРМ).

«ПАРТИЙНОЕ 
СЛОВО» №  10

В этом номера журнала на 
печатана редакционная стать: 
«Восстановим мосты доверия» 
е которой выражена та мысль 
что сегодня необходимо вер 
нуть слову силу убеждения 
необходима гуманизация идей 
но - воспитательного процес 
са. «Пусть же правит народі»- 
так называется беседе кор 
респондента с канд и д  а т о * 
экономических наук Климен 
тием Элиэберашвили, в кото 
рой речь идет о новом звко 
нопроекте «Общие лримци 
пы руководства экономикоі 
и социальной сферой в со 
юэных республиках на основі 
расширения их сув е р ен  мы 
прав, самоуправления и само 
финансирования». По еледа* 
письма жителя села Чорчаиі 
Адигенского района Алексаид 
ра Гогатишвили написана ста 
тья Голы Шаишмелашвил) 
«Склока из-эа неразберихи».

Под рубрикой «Перестрой 
ка: новый хозяйственный ме 
хенизм» со статьей «Кем бы 
ли, кем стали» выступает лом 
мастера тбилисского камяоль 
но - суконного комбинат! 
«Сабчота С акартеелА , Героі 
Социалистического Труда Ве 
ра Кемашеили.

(ГРУЗИНФОРМ).
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Земле «под
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градусник  
мышку»...

НЕ ОСТАВИМ 
В БЕДЕ!

Тбилиси, улица Ласали- 
ДИ, 41м. Этот адрес Гру
зинского отдалания Совет
ского Фонда мира знаком 
многим жителям распуб-

ДОРОГА К СЕБЕ
готовится

РОДНОЙ КРАЙ

» рам на* научной программы «Интаркремас» Академии происходит постепенное уаа- 
-  * ----  —  личаниа температуры Земли.

Со асах концов Грузии зво
нят сюда по телефону, пишут 

да, почти в тачание ото- ■ письма, отправляют талаграм- 
латкя оно достигло всего око 1 мы люди самых разных воз
ле 0,5°С. Так что земляне, В растоя и профессий, обѵеди- 
привыкшие к холодной зиме I  ненные сокровенным желани- 

— Какие проблемы вобрала доя, когда ныне покрйный к жаркому лату, на чувствуют |  ем оказать ломощь постра- 
н .Тм »  ^ .Рг р . Т : .  .И « .р .  *  Ф М Ф М  Д « и Ы  .м б У «  НО ,то  I  .,Р Г " т Г Г и  ” ° Ч‘м а п А н ш  «и м ки ѵ я  ппишнаПкИУЮ ГИПО- ЗЫЯавТ ЗЯКО иомвоиу Ю тревогу 1 на У агтрел» Я ІОИЛИСИ.

наук СССВ а Лаборатории моделирования природных про- личоі 
цассоа Института географии, имоии Вахушти Вагратиоин А ка- Прав 
дамии наук Грузинской ССВ лроабдятся исслодоаання за- лет»!дамки наук Грузинской 
гряэиемия атмосферы

космос»! — < зтим вопросом Іыдаинул оригинальную гипо- эываат закономерную тревогу
мы обратились я заведующее тезу о том, что загрязнонио ученых, поскольку кран идет
му лабораторией доктору Фи- атмосферы является причиной только в сторону повышения,
зико-метематических наук Ку« потопления климата на Зам- Причина этого, как показали
кури Андреевичу Таеерткила- ле. Многолетние исследования исследования, — не только за
дав. Вот что он ответил: ученых многих стран подтвор- грязнвниа атмосферы, но и

" дили его научное предполо- накопление углекислого га-
кИнтерк о с м о с »  — это жвнм# и  этого загряз- за, создающего так называв

апреля
Большая группа участников 

Великой Отечественной вой
ны, перечисляя а Фонд мира 
саои* скромные сбережения, 
обратилась к нам с  письмом: 

«Несчастье случилось а на
шем городе. Пролита кровь

Почти год Приходил в Дом искусств им. А. Хорава Леонид иальиый состав участников
Безродный. Он терпеливо ждал, кто из вокалистов отклик- хора. Естественно, этот со
нете* на предложение петь а создаваемом им еврейском стая а первую очередь обус-
камориом хоре; верил, что придут не просто певцы, ио и ловл* м • ок" ьны" и .
единомышленники, способные понять поставленную задачу солистов, но на а послед-
■ V »  трудный путь д л , . .  « Г М О — М  « и .  ~ ^ Г Т . о г о РУХ .
Задача же заключалась а Сегодня музыкальный кол- лиси, где разные националь-

том, чтобы хор исполнял л актив «Дерах» обретает все ныв культуры сосуществуют, Акакнв Цврвт
наводную музыку аараев большую самостоятельность на взаимно обогащая друг дру- I  Акакия Царетгр̂ - •• "ЬгЬг ™г;и' . т "г— .°; I.™ в:::х г :виде, очищенную, если мож- репертуар м у ж е  заоотитсяі о 7 композит о р а I  план подготовки к ю бнлаю ,-=«? ° :.= ; I
.Чсп о л " 'й ’ ю'” “ ^ р о дС»Гй,ТСпІоиТ» воспитания кулиуры  и" ° ^ '  рёйското « Г .»  о Х : Ѵ . ° : : .  I г * Рр .й и о « ГР*іртии СЭ л м Г б ° І
.  м у з ы к а л ь н о й  о б р а б о т к а .-  н и .  и ^ н о ^ н о й ^ п ^ н  н^ М - » » »  |  Р " « * -  7  * « * « •  Ц . р . , . л и

должна быть полностью очи

САЧХЕРЕ, 7 июня. (ГРУі- 
ННФОРМ). На родима по». 
т а  а материнском имении, 
началось строительство 
экспозиционного заЛа. |  
этом трахивжном здании, 
которое иамечаатся к «да
ча в нынешнем году, раз- 
мастится богатый матери
ал экспозиционного фонда, 
отображающий жизнь я 
творческую деятельность 
Акакия Церетели.

этого объ

ела доаяния. Тогда сформиро- гряэнения,
ума ставит целью • изучить велась а Тбилиси научная шко- оседание его составляющих
природные ресурсы с помО- плодотворно продолжив- частиц на поверхность Зам-
щью искусственных спутников ш#я начатое Ф . Ф . Да- ли. Они окрашивают «серую»
Земли. Любые полезные ис- , и т о  Свйчас у нас отличная земную поверхность е «чер-
колаемые, будь то под зом- >кспвримвнтальная база, ос- ный» цвет. А он, как . изве
ло й или на дне морокого око- цащенкая оптической аппара- стно, 'гораздо больше потло
вна, на могут, образно говоря, турой( позволяющая вести на- щаат энергию Солнца. Это у
скрыться от «всевидящего блюдвния эв загрязнением ат- является причиной нарушения 1  щ ИМИ усилиями, тесно спло-
ока» спутника Земли. Каждым в Мора и на суша. теплового равновесия на на- I  ТМі ряды,
на них посылает а про стран- ии„ м,  иес * шей планета. I  Мы участвовали во многих
Г .“ .  Ь Г н Г ь Г " « " ^ .,В м Т  . .  Ж Ы-< ГльН.‘ о .Ги еь .Т и  И сс ладо , .мня, п р о .е д км ы . I  «роьолролиткыя ср— ,  
Г . а . ь Г . г ь  я .л .̂ ^ с Г ; ....................... ............................................ л- .  р « , .Я .И .Я .р ТОСМОС.ЫПО.к « Ц . Ш ; « " > » «
ником инлоомацим о присут- сферы над промышленными аоляют внимательно сладить I  свободу своей итчизнь. «
С«ИИ я медрах зампи полез- р а й о н ки  нашей страны с  за состоянием знврг.тнчаского I  рого стоил нам зтот мир^
П Т  мкопаемьіх” и Г  тГкая борта космического корабля ра.ноаесня з.миого шара, к,- |  Д ааайт. ж .  .г о  бер .чь, ка*
информация достоверна а том «Салют-7» и .ори изучении менением его температурного
сЛучаа, если сигналы эти морских ресурсов е помощью режима. (
проходят через чистое аоз- искусственного спутника Зам- _ _  Ввв зт*аспекты  иэпоже-
душное пространство. В слу- лм «Иитаркосмое-21». Словом. ны в ВІМАЙ монографии иМо-
чае же его  загрязнения она Лоет^ * ни* м^ г̂ у * ; мсмки*в^ *  далироваииа азрозелмюго ос- ^ ввлн родным и
может исказиться, так как ных а этой области и объас- радиации и методы I  ПОГИ$ших ,  ту р0ковую ночь
электромагнитное излучение няатся наше долевое участив д ^ р в я д  загрязнения атмо- I  9 ап0#/ИІ в Тбилиси,
(сигналы) азаимодейстауат с а ПрОГр#М’  еферы», недавно выііюдшей ' а I  Многнв житалм нашай рас.
инородными частицамм, со- мы «Интаркосмос». издательства «Мацииараба». I  публнкм адресуют свои ебо-
даржащимися в атмосфера. _  можно лм сказать, чте Принесет ли ома практическую I  р#жвнив чврвз фонд мира 
Парад тбилисскими учеными првввдммы*  «Интеркосмосом» пользу работникам народного ■ п остр адавш и м  от стн-
стомѴ проблема изучения кои- мселвдвВ1Иия позволят лучше хозяйства или она адресована ■ хийного бедствия а Аджарии.

оанеа овссчитемной на эстрад- нет для юных пвацоа хоро- тринадцать
ную развлекательность. Нуж- вая студия «Дарах июломг аго исполнения, как и еозро-
на ли нам сегодня именно («Приветствуя дорогу»), ор- ждениа многих книг, спектак-

песня -  на этот счет ганнзо.аннвя на база 66-й тби- ^  картин, пришло только
на то, что ев*1

щана от построек последую
щего периода. Она приобре
тет первозданный облик, ста
нет такой, какой была при

научная программа, • которой * аТАЛО(.фвры с т * * ,  Пр4д- мый «тепловой эффект». А I  ни в чем на поаинмых людей. I такая песня — на этот счет гвиизоаанная на о - свГо д „яГ
участауют известные центры жа^ Ѵ п ^ д < ^ а т ^ о г о  не- чем больше концентрация за- I  Но. баду, обрушившуюся на устоявшегося мнения нет, и, лисокои сроднен »«ожн ^>м _ _  __ ________
всех социалистических стран. спвлв„ нм>. Тогда сЛ 0омиоо- гоязнаиия, там интонсианаа |  мае, можно одолеть лишь об- |  очевидно, в силу ° * " ° -  " ткИ* НоаМ МихД̂ м  Хахмиаиін- рейокнй камерный хор ужа I по>т»- Проектированием

л  столь долгим ока- ректора Михаила д в * м « ш .«  „ п ^ .цдвт ПГІИ, н. нив аомтвлей I и реставрацией мемориально-
• » « » «  . « . " « с т о . ,  т . С туди . обьадьняьт ьо- 7 ™  ^  I  гв комп л .к т .  р у .о .д д и т Ггм-

сн'ову оапаотуава хо- кальную и танцевальную труп р фч ѵ У УР 9 имимА.пппиііпш т*аниА*
ятельстаа 
залось
Ведь оЫоау репертуара хо кальную и танцевальную труп- ■ "  |  мое научно-произ.одст.енноа
ра с ост авили  произв.дв- пы, и юные артисты уже при- центр » у " да I  управление по охране и не
ния песенного фольклора аа- няпи участие е первом ■ своих кониаотах его I пользованию памятников не-1
р а е . Грузии, а также еаре- шом самостоятельном__кон- л•  и*  |  тории, культуры и природы.

им*

зеницу оке».
Убелеииые сединой воины 

обращаются в Фонд мира с 
просьбой передать наличными 
сумму, которую они пожерт
вовали родным и близким

лекие ■ своих концертах, его
. " д р г -  рТг-;: ц .7т. «торы» «стел - жду, н. = ; . .  к . . . .  -1 ^ то; / " ѵ ^ ; 0. ^ ; р°д“м

нах мира, которые Леонид ся я начале июня. В концерте Одессе 0^ дД  °ний Гы- I Ростом. Церетели с подсоб-
Безродный, преподав а т а л ь  прозвучали произведения ком- о'и |  ными постройками, обноаить
Руставской музыкальной 
тилеткм, качал собнрат:
несколько лет назад. «она, .М . Ахарсни, никогда ста.рацнонны. работы начнут

Двадцать шесть аекоа живут ранее а нашей < “ ѵю ^ ІГя те л и о сть  иметь I  ся а Сааана. В план .ключа-евреи а Грузии и иа протяжа- полиявщиеся. Ноты безвозме-- церт ую д  ' ,  1 н0 также восстаиовлемме до-
д « .» у В  гаяш ѵ іяма были пеоадаиы хору возможность оплачивать рабо |  ^  Папуны Церетели а Сачхе-

ра, где работы ужа ведутся.
свое национальное достояние; артистом Грузинской ССР иых условии для репетиции 1 ро » РУ Р
И вот сегодня эти древние пес- Р. Горелашвмлм, солистам* (сегодня а одном места, эа-
ии и песнопения вновь возвра- Л. Монашаровой, Е. Марко- атра .  другом), и .т  А-же соб-
щаются к нам а исполнении 28 вой, В. Григорян, скрипачом ставимых костюмов. А
•скалисто . хора (хорм .й- Л. Пайсахом и другими. Весь едет иа гастроли • костюмах
стер — Л. Минцева, концерт- сбор от концерта будет пе- взятых иапроиатг
мейстар — Л. Сухина), а об- рачислем в благотворитель- Музыкальное общество Гру-
работке композитора Рубана ный фонд 9-го апреля. эии, при котором существует
Кажилоти. Встреча с дреаиим еврей- хор, пока а полной мара по-

«в^еп т і ”  • • ■ -
ими столетий. сквозь толщу здно были переданы *хору
а^ м ен , сумели сохранить не- музыкантами И ,Р«жля. Зрит.- ту композиторов, «труднича-
родныа мелодии, сберечь ли астратились с заслуженным ющих с  хором, нет ствбиль-

ставрироаать замок Модина-
ха ...

Подготовка к юбилею пре
образит облик, всего этого 
уголка республики. Будет бла
гоустроен районный центр, 
новые школы откроются в 
Схаитори, Сааана, Слети, Мо-

 ..................  дзаи, появятся современные
Это — первый и единствам- ским искусством была рвецв- мочь коллективу не может, и ■ КЛу5 мыа эдания в Схаитори,

иый а страна таорческий кол- наиа как событие наордииар- здесь ася работа строится а ■ Кор5 оулИі Достигнуто согла-
лактия, исполняющий старии- нов, имеющее определенное |  шеиие об открытии музе-цеитрации и о п т и ч е с к и х  по, нвть механизм процесса только исследователям охра- в На днях эти срадства будут I  ц „ 2 '^ ^ ”дйые" песни ” на" каои- зна^ниа”  д^я "его даііьнвйше- певцов, так и музыкантов, и

свойртя частиц, загрязняющих потепления климата на нашей ны окружающей среды! I  переданы представителем Рас- I  т#> го развития Именно эта композитора Р. Каіжилоти. Но
Г«М«ѵСФѵчР.Уч ы . Л зП д ѵ ^ Х ф и « -  ппвнвт* ' котора* . ^ „ Г Г 1*0 -  в • •  оеновУ лвгям мно‘ I  публиканского отдаления С о  I  в эал п івли .  МЫСЛ1.  прозвучала а предав- надолго ли этого энтузиазма

м а т ііа т и ч е с к іі м о д ііи  Р " ' * ™ "  нл голатииа наблюдения ученых |  аатского Фонда мира жителям I  частввнной паснм мЛвха< до. машмх начало концерта ело- хватит?
Г *  хаоекте^  -  Баэуслоано. Но прежде за «по.едением» атмосферно- I  горной Аджарии, оставшимся 1 ди> (жВстрачай( другв)# да„ .  , ах< с которыми обратились к Очень хочется варить, что щ ||ѵр. ии пѵп„ яппш ѵл, яѵ.

*тмоссЬлоксй ситуации Их я хочу сказать, почему наши го загрязнения. Но, помимо I  без кроаа. Крупная денежная I  ный варМант сохранился хору старший научный со- слоокндсти, которые С*™ А Н* I  ря будущего года в Тбилиси
поиманение иоключеет д .эин- усилия иапраалжчы на это. чисто научных •ы аодо . здесь I  сумма Л« ТУЛИЛ* ^  I  только а Грузии, бисером Трудник Центра археологиче- и в п ^ а а т  , т ^  I  и Сйчхере. Поэтому необхо-

ав — Паоло Яшвили и э-*̂ Го- 
графичаского...

Решено провести заключи
тельные юбилейные мероприя
тия а первой половина октяб-

•— - г - і г ’'  — и г — -  •> —  ратура испытьжает д о твл»™  . іж ѵ ь у ^ ,- ,  -----—----------  --- ■ »-- ~ ,  ц .  , , с
объяснить, иго эта важиойшая большие изменения, средняя торых возможно а рагио- I  лисских школ № 5, № 115,
часть проблемы «Нигеркое- ^ Г т у р .  3 ^ 1  из" года „Л ьи ы х условиях и, я частно- I  № 90, экспарим.нтальиой об-
м о с і»  стала продмагом иссло- .  г0^  остаат„  неизменной. „  нашай р^ лублииа. I  Щвобразоаатал ь и о и школы
доаамия камей лаборатории! Однако ученые установили,

— На это у нас имеются что с начала нашего столетия
предпосылки еще с 50-х ,го- незначительно, но стабильно

другие 
роеал камерный

Интервью взала Джильда 
ИВАНИШВИЛИ.

Выставочный зал 
или магазин?

Кто помиѴг открытие культурного центра Грузин «Мэну- 
рия, тот наворинка на забыл и тот большой резонанс кото
рый вызвала первой выставке организованном там, — «Гру

зна а творчества русских художннкоав.

Помимо чисто эстетической только к саба, но и к посе- 
сторомы —  экспозиция бук- титалям.
вольно блистала именами вы- Я специально назвмі уст- 
дающихся художников, —  она роителвй выставки. Ведь не 
несла и немалую  просветитель, секрет, что внушительный па
кую нагрузку: знакомила зри- речень организаторов бывает 
телей с традициями многове- порой просто формальным 
новой дружбы и братства на- непосредственного отноше- 
ших народов. М узею искусств имя они к вернисажу (так, 
Грузии по силам организация увы, получается на деле; чв 
таких экспозиций, которые мо- имеют. Авторы работ приеэ- 
гут «тать событием е культур- жают, оформляют экспозицию 
ной жизни Москвы, что под- и, получив «добро» от уст- 
теерждает большой интерес к роителей, с помощью дирак- 
проводнмым им мероприяти- ции «Мзиури» решают асе во-
.ж . Это. кон .чио , и .  ьддч-т, Г  .м Г г
что все другие организации риж они официально никак 
(и в первую очередь Союз Не зависят... 
художников республики) мо- Культурный центр Грузии —

П О Д  О С Т Р Ы М  У Г Л О М

гут отойти иа второй план, вдумайтесь в эти слова. Ви- 
СкороА наоборот. Именно за- димо, любая развернутая здесь 
лы «Мзиури» для соарвмвн- х у д о ж в с т . а н н , ,  іыстаака 
ных грузииских художников, должна твердо подчиняться 
в том числе и молодых, долж- заранее аыработанным опре- 
ны стать местом пропаганды деленным целям и задачам, 
их творчества. Ведь направляется она а Мо-

- скау на только для того, что-...Посладняя выставка работ бы стдть првдмвТ0м торга, 
молодых грузииских худож- было 5 Ы хорошо, чтобы а 
никое, а числе организаторов рамках подобных выставок 
которой были ЦК ЛКСМ Гру- проходМла опрвдвлвнная куль- 
зии. Постоянное прадстааи- программа, оргвниэо-
твльвтав Грузинской ССР и іЫвалиСк встречи с художни- 
Мииистарстао культуры рас- КЯМИ| руководителями таор- 
лубликм, вызвала, мягко го- часких оргаНизаций, диспуты, 
воря, мавасалыв размышле- 0бсуждвнмв работ как отдаль- 
иия. Создалось впечатление, ных ааторов( так и всей экспо- 
что главная и единственная , мци5 ,  цВЛОМ. Но пока это- 
цель этой выставки —  прода- го н#т и ^а мОЙ ВЭГЛЯД( это 
же картин. Конечно, пролан- 05 аднват веРиисажи а «Мзиу- 
ное полотно (особенно за ру- рмж Конечно, как проводить 
баж), иааариоа, создает оп- выстаакм< решать их оргами- 
ределеииую репутацию как , аторам> Но, может быть, это 
Йвтору, так и республика, где предложение заинтересует 
6н живет и творит. Но вряд ли щ тогда % далк,и*йшам аы- 
зто — единственная цель ху- ста>км здаСк станут двйстви
дожастваиной выставки в за- тально сао0го р0да «анзит
ле «Мзиури». Ведь, а конца нЫми кврТочками» груэинско- 
коицоа, здесь на «алой по го нзобраэитального искусст- 
продаже лроизаадаиий изо- ( |  ^  мадо забывать, что зал 
бразитальиого и с к у с с т в а .  купктурного ЦВНтра Грузии 
Кстати, для этого есть зал и^ эмур^а м сама улица Ар- 
вмизу, где «С^лаии» прадла- б ХОторая буквально «кй- 
гаат свою продукцию. шит» самодеятельными ху-

Ещ а одна . отличительная дожинками, ага к у ю щ и м и  
чарта —  выставка поражала прадло ж а и и я м и написать 
своим неряшливым видом. В портрет, сделать дружеский 
последние дни работы лежа- шарж или купить картину, — 
ли буквально на полу, и там, на одно и то же. Каждая вы- 
кто пришел ‘ их посмотреть, ставка в «Мзиури» должна 
приходилось  ̂ сгибаться в три стать настоящим праздником 
погибели... Но посетители не для любителей и поклонников 
всегда могли полностью удо- грузинского изобразительного 
алетаорить свое люболытст- искусства. Иначе подобные 
во, так как некоторые рабо- мероприатия теряют всякий 

-ТЫ и .  имели «исходных дан- ‘ “ ысл, осноенв. на,на-Ч8НН8і
иых». Такое отношение к экс- Георгий
позиции вряд ли заслужив а- ГАПРИНДАШБИЛМ.
ат едобрениА ибо я атом (Спец. корр. «Зари Во-
проявляется неуважение но стоим).

ГРУЗИНСКИЙ НАПИТОК 
В НЬЮ-ЙОРКЕ

N2 1, которые готовятся 
провести ярмарку солидарно
сти. Это — превратившаяся а 
добрую традицию аыстаака- 
продажа изделий и поделок, 
изготовленных умелыми дат
скими руками. В этом году 
асе доходы от их реализации 
школьники решили перевести 
а Фонд мира и оказать 
помощь датским д о м ам ,. где 
будут улучшены условия бы
та, • приобретено медицинское

,______  ______,______  еврейский Рукоаодитель эксперименталь- старинная пасия грузинских ■ прмнвть министерства и ае
хор «Дерех» — «Дорога» на ного камерного театра оперы еареея, но и тому, что она ос- |  домства р*спу6лики. Однако
концерте театра - ансамбля и балета Г. Пааташвили, в ком- тается с нами. ■ у правлвние Закавказской ,іка-
«Музыка, поэзия, живопись» меитармях ведущего програм- Суету повседневности по- |  дазной Д0рОги вообще (1ре-
(художастван н ы й  руководи- му вечера сотрудника кафвд- лвзио поверять устоявшимися рв4ло работы, связанные с
тель Лали Микааа). Это была ры эстетики и искусствоведе- ценностями. А что лучше ис- |  предстоящим юбилеем. В ре
перная встреча со зрителями, ния Тбилисской государствен- кусстаа дает нам ощущение ■ зультатв некачественно вы
первый шаг к популяризации ной консерватории Марины Ки- связи с  прошлым? |  полненной реконструкции ка

Светлана МАРТЫНЮК.
первый шаг к популяризации 
национальной культуры иа козашаилм. 
национальном языка. Симаоли ч е й интермацио-

В иью-йоркском ресто
ране «Русская чайная» «о I  оборудование и т. д .
вторник состоялось торже- |  «К опи лкой» мира
стааииоа прадстааи о и и а 
древнего грузинского на
питка — тархуновой на
стойки. .

назы
вают а народе Фонд мире, 
который является верным и 
надежным помощником лю
дей, оказавшихся в беде.

Она будет экспортировать
ся а Соединенные Штаты по 
соглаш ( н и ю ,  подписанному 
американской к о м п а н и е й  
«К>ро трейд» и Госагропро- 
мом СССР.

Тархуновая настойка, или 
тархуна, приготовляемая по 
старинным рецептам исклю
чительно а Грузии, до сих пор 
никогда на экспортироаЯлась 
в другие ‘ страны. Еще Я 1958 
году настойка а числа дру
гих производимых а СССР 
алкогольных напитков полу
чила Золотую медаль Брюс
сельской международной яр
марки. .Теперь тархуна будет 
гродааагться во многих горо
дах СШ А.

(ТА СС , 7 ИЮНЯ).

Георгий МЧЕДЛИШВИЛИ, 
заместитель председателя 
Грузинского республикан
ского отделения Совет
ского Фонда мира.

550 мальчиков и дгвочех .сп р а 
вили новоселье в Зестафонеком 
Дворце пионеров в школьников. 
В новом оригинальном здании 
разместились хорошо оснащенные 
кабинеты , мастерские и лабора
тории д ля  занятий  пятнадцати  
различны х круж ков.

Много творческой ф ан тазии  про
являю т члены авиамодеявного 
кр уж ка , руководимого Амираном 
Кипш идзе. Р е б я та  уж е  завоевали 
дипломы на всесоюзных и рес
пуб ликанских со стязан иях юных 
авиам оделистов.

Н а  с н и м к е :  юные авиамоде
листы , победители республикан
ских со стязаний .

Фото А . М ачавариаяи 
(Ф отохроника Г Р У З И Н Ф О Р М а ) .

М и р  
н а ш е м у  д о м У
Тревожные телеграммы поступили к нам в редакцию из недоверие между осетинами 

Юго-Осетии —.в  ночь на 26 мая в сало Аановн Знаурского и грузинами. И уж если такие 
района был осквернен бюст дважды Героя Советского Сою- среди нас появились, им надо 
за генерала армии Исса Плнеаа. - дать отпор. Мы всегда жили

вместе, всегда делили и ра-
Что же произошло а Аанваи? правосудие определит меру дость и горе, мы связаны и
Встреч с людьми было мно- наказания. кровными узами,

го в Цхинвали, а Знаурском конечно же случившемуся Карон Маммеа, житель Хе- 
рійонд; ГД-Н ..Й  і . і . од и , , т «  ^ Г - м о  Д ^ . ^ .н - н  ^ .  т .г ,р о .« о г о  СО ..О .Д  п .» —  
долгих бесед: кому-то очень очередь политические,
хочется рассорить грузинским м д ь  цвльЮ хулиганской выход- — То, что произошло и у 
и осетинским народы, * бить •  ки было создать видимость по- Нес а Хвтагурово, и здесь, в 
их многолетнюю дружбу клин. ЛИТМЧФСКОЙ екции. И оценки Аанеаи, уже получило саою

— Расценить содеянное а зти $ылм даНы на состоявшем- оценку, но мне хочется ска- 
Аанеаи можно только ся ««льском сходе в селе Аа- звть вот 0  чем. Сейчас многое
энечно, —  говорит Мераб (о- нввИ( гдв( кромв самих авнеа- Зеаисит от нас, людей старше- 
хелашаили, второй секретарь цм> были и представители гв поколения. Молодежь, пе- 
Юго-Осетмнского обкома пар- других соЛ. Приведем корот- рополнена эмоциями, не есег- 
тик, — налицо провокация, выдержки из выступлений дв 0 не выбирает правиль-
рвечет на создание напряжен- участникоа схода. ные ориентиры, поэтому наш
мости, желание посеять надо- _  _  . мпѵ савего жиз-
аерио, протиаопостааить на на- немного опьпа предприн.ть
цмональной почве два наро- шаги к тому, чтобы утаарди-
»  Про.окаци» . .  у д д м с ., не -  “  м>’  " р о и » ш .л  ннцн- мир „- . дант между жителями сел Ав- _  ,всем нам необходимо делать ^  и Хетагуроао, а позднее, Выступили на сельском схо-
еыеоды, к  е первую очередь ночью, хулиганы разрушили Д« *  ДРУ™в. Все они под-
н о м - ,н « , «  е 6 л « ,н . бю с, Г . Н . Ц  П л н ід  И «го ' Г и  « 2 Г « ^бы они н * были — должны Грузинского и . осетинского Нв-

-  На следующий же день д жать ОТІвт пЛ|Ьад народом. РОДО» незыблема, и никакие 
после хулиганского поступка Жмтвли свл Авневм и Хетагу- выходки отдельных проаокато- 
е Аанеаи началось расследоаа- ^ >>0 жили в мире и н *  в силах подорвать ев.
мне, — говорит Гмем Ичджия, согласии. т ак будет и впредь, 
начальник Управления внутрен- Руслан Бигулавв, директор 
них дел облисполкома.— След- Хетагуроеского совхоза:

— Никто на вправе сеятьстеие установит хулиганов, а

Вахтанг ЛОМТАДЗІ. 
(Спец. корр. «Зар* 
стекав).

с з ш а а о в в ш ж з Е з е Е Н Э Ш З

Ничья в Одессе
Очередной матч чемпионата ней минута на ударную поэи- 

СССР по футболу проведан цию вышел Кондратьев, но 
а Одессе. Здесь «Черном©- оборона гостей сумела ликіи- 
рец» принимал тбилисское дировать положение Итак, 
«Динамо». Как известно, . мат- ничья. Теперь у динамоацеа 
чи этих команд всегда про- 11 очков, 
ходят • упорной, интересной Остальные встречи тура за- 
борьба. Не был исключением вершились так: «Спартак» — 
и этот, хотя, прямо скажем, «Памир» ^ 6 : 2 ,  «Торпедо» 
достаточно а игре было и же- «Локомот и в» ( — 1 : 0, «Ро- 
сткости, вследствие чего еще тор» — «Динамо» (Киаа) — 
в первом тайме травму по- 0 : 0 ,  «Днепр» — «Шахтер» — 
лучил конструктор атак тби- 2 : 1 ,  «Металлист» — «Жаль- 
лисцеа Цаааа. После этого иг- гирис» — 0 : 0 ,  «Зенит» — 
ра гостей лишилась некоторой «Динамо» (Минск) — 1 : 0 ,
стройности. «Динамо» (Москва) —  «Ара

рат» — 6 : 1 .  В-этой игра триНо, несмотря на происшад- мяча (даа с панапьти) „ б и л  
шее, именно им в конце пер- д 0броВОльский.
•ого тайма удалось открыть Московские динамовцы и их 
счет. Сделал это Каташвилн, звмлвки _ _  спартаковцы за- 
чатко пробивший штрафной писали # саой актии по од. 
удар 1 : 0 .  Но хозяева пол« к<>Му баллу а  зачет приза «С 
на остались а долгу. Первая т<ым сч, ТОМ».
же их атака после пропущен
ного гола завершилась тем, Вот как выглядит сейчас 
что они сравняли результат— турнирная таблица:
1 : 1.

До этого матч проходил с  «Спартак»
некоторым преим ущ еством  «Динамо» К . 
одесситов. Они на раз могли ‘ ? онр" рд’0,  
поразить цель, однако вратарь «черноморец» 
тбилисцев и защитники ока- «Ж альгирис» 
запись на высоте. «динамо*» Мн.

Хозяева имели преимуще- ‘ д ^ * ^ ст*м
стао и во второй половине. «Динамо» Тб.

«Ротор»Но к  концу темп снизился, и «зеНит» 
команды, по существу, донг- ‘ ^ “ "отиа» 
рывали встречу. На послед- «Памир»

частао телепередач а района 
ухудшилось. До сих лор не 
удалось восстановить предна
значенные для высокогорных 
сел телерадиоратраисляторы. 
А руководство Телерадиоцент
ра огреничнвается лишь обе
щаниями.

8  ию ня  

Тбилиси
ПО П ЕР В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

13.0С — В полдень. 13.50 — Д ля 
абитуриентов. Биология. 14*0  —
В  дни ш яольны х кан и кул . Теле 
оиэнонный кинозал для юношеств? 
«Ц искара» . Худо ж е с т в е и и н ѵ  
фильм «Академ ия пана Кляксы». 
1-я серия. 15.45 — Информацион
ный вы пуск . 15.55 — Д л я  сл уш а 
телей телекурса . Грузинский язык 
и литература (ан али з домашних 
задани й ). 10.25 -  Телевизионный 
кинозал д ля  ю ношества «ЦнскЪ- 
р а * . Худож ественны й фнльм «Ака 
демия пана « К л я к с ы » . 2-я сбрия.
17.45 — Грузинские докум енталь
ные телефильм ы . 16.35 — Грузин
ский документальный фйльм «Ме
раб Бердэениш вили». 13.55 — 
День письм а. «А лло , аукцион?!»  
13.10 — Народное тв о р ч е с тв о .
18.45 — Вечерняя с к а зка . 20.60 — 
Моамбе. 20.85 — Д ень письма. 
«Алло, аукц и о н ?!» . 20.55 — Н аш » 
гости — М. Ййввнли, Э . ГраЧ. 
21.40 — День письма. «А лло , а у к 
цион?!» 23.00 -  Врем к. 22.40 -  
Из сокровищницы мирового опер- 
ноге и скусства . . Д ж .  Вердй. Опе 
ра «Ри го летто » .

ПО В Т О Р О Й  П Р О ГР А М М Е . 
9.30 -  «Сем ья М иш о». Х удо ж ест
венный телефильм (Ф р ан ц и я) (М ). 
10.56 — К л уб  путешественников 
(М ). 11.50 -  Программа грузин 
ских коротком етраж ны х худо ж е
ственны х телефильм ов. 13.00 —
В полдень. 13.50 — Д л я  абитури
ентов. Биологии. 14.20 — В  дин 
школьных кан и кул . Телевизионный 
кинозал д ля  ю ношества «Цяека- 
р а » . Худож ественный фнльм «А ка
демия пан» К л я к с ы » . 1-я серня.
15.45 — Информационный выпуск. 
15.55 — Д л я  слуш ателей  телекур
са . Грузинский язы к н литература 
(ан али з домаш них заданий) 
15.23 — Телевизионный кинозал для 
юношества «Ц исяар а» . Худож ест 
венный фнльм «Академ ия пана 
К л я к сы » . 2-я серия. 17.45 — Гр у 
зинские документальны е теле
фильмы . 18.35 — Грузинский  до
кументальный фильм «Мераб 
Бердзениш внли». 18.55 — День 
письма. «А лло , аукц и о н ?!*  10.1(11 — 
Народное творчество. 19.45 — Ве
черняя сказка . 20.00 — Моамбе. 
20.35 — Д е н ь .п и сь м а . «А лло , а у к 
цион?!» 20.55 — Н аш и гостч — 
М. Яш вили . Е . Грач .

в И П М О
9 8 0 2 0 -5 21
в 4 2 17-8 10-
в 4 2 14-8 10
5 в 1 13-7 16
5 5 2 15-14 1»
в 2 5 15— 10 14
5 2 5 10-15 12
5 1 в 14-14 И
4 3 4 13—12 и
3 4 5 10-14 10
2 в 3 9 -1 0 10
2 5 4 7 -1 2 9
3 2 7 8 -1 7 8
2 3 7 0 -1 2 7
2 3 7 9 -1 3 7
1 5 в 7 -1 » 7

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

Москва
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

7.30 — «120 м и н ут» . 9.30 — «Се
мья М иш о». Телевизионный х^гдо;

путеш ественников.
жественный фильм . 10.50 — КлУе 
путеш ественников. 10.30 — На

Съезде народных депутатов  С С С Р . 
10.40 — Концерт м у з ы к а л ь н о г о  
фольклора народов Р С Ф С Р . 17.10— 
Премьера докум ентальны х фнль-

ты » . Передача из Киева . 18^0 — 
Премьера м ультф ильм а * “ * С‘ Т 
победнтель Тепе-Геэа» (Б аку )-
18.00 -  « .. .Д в  ш естнадцати  н 
старш е» . 10.45 -  С егодня в миро.
20.00 -  В л а с ть -С о в е та м . 20.30 -  
«Песни-м осты . М узы кальны й те
лемост М осава—Д уй сб ур г (Ф Р Г ) .
22.00 -  Врем я. 23.00 -  Открытие 
V I  М еж дуикродиогс конкурса ар
тистов балета  в  М оскве. А . Меля- 
коя — «Л егенда я  л ю б іи * . Тран
сляция из Больш ого театр »  со ю 
за С С Р . 01.20 -  Сегодня я *ЯР«-

ПО В Т О Р О Й  П Р О ГР А М М Е . 
10.30 — Д окум ентальны й фильм. 
10.55 -  Н а Съезде народных де
путатов  С С С Р . В перерывах ра
боты С ъ езда  б у д ут показаны ки
но- и телеф ильм ы , другие переда
чи. 21.00 — «Спокойной ночи, ма
лы ш и!» 21.15 -  Теннис. Открытый 
чемпионат Ф ранции. 22.00 — В Ѵ  
м я . 23.00 — «Д орога в а д * .  Теле
визионный худож ественны й фильм- 1-я серия. 00.30 — Теннис. О ткры 
ты й чемпионат Ф р а н ц и и .: .
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